
Пролетарии всех стран, соединяйтесь?

• Ъ б е о О б

З О Ш Ш

ьбзоАСЛЗзегть зз
(3 0 Б А А 6 С ["З А 0  ЗГОЗОАОАПЬ. 

ЬбабА(7)30СГСП1> Ы>А З Э З С С Г Э Ь О  
|>5&Э(П1>й <56 Ш ЬАСПЗОСГСПЬ 1»ЬЛ 

аоБПь*АС0б ьзаэспь солаббт

Газета
В Ы Х О Д И ! 

с июня 
1922 года

№  241 (18896)

востока
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ВТОРНИК, 20 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА ЦЕНА 3 КОП

В ч е р а  в М о с к в е
в Большом К рем левском 

дворца, начала работу 
восьмая сессия Верхов- 
ного Совета СССР один

надцатого созыва

М А С Ш Т А Б Н О С Т Ь  
ОСУЩЕСТВЛЯЕМЫХ ДЕЛ

ВОСЬМАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА
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ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШАЕННОСТИ- 

УСКОРЕННОЕ РАЗВИТИЕ
Совещание в Центральном Комитете КПСС
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зяйственных органов по уско
рению развития перерабаты- 

I вающих отраслей агропро- 
I мышленного комплекса стра

ны.
В работе совещания приня

ли участие Генеральный сек- 
гтарь ЦК КПСС М. С. Гор
цев, члены Политбюро ЦК 

КПСС В. И. Воротников, 
Л. Н. Зайков, Е. К. Лигачев, 
В. П. Никонов, Н. И. Рыжков, 
Н. Н. Слюньков, М. С. Соло-

уровне республики, региона, 
каждого предприятия, трудо
вого коллектива. И тут долж
ны быть использованы все 
возможности, чтобы дело про
двигалось вперед на этих на
правлениях.

Мы не можем допустить, 
чтобы планы партии не вы
полнялись, чтобы, скажем, 
задача—к 2000 году решить 
жилищную проблему—сорва
лась. Поэтому мы будем осо-

это очень хорошо подметил 
писатель Иван Васильев в сво
ей недавней статье чПосто- 
ронностъ*."

*  Наконец, товарищи, мы ре
шили вопросы, связанные с 
расширением коллективного 
садоводства и огородничества 
рабочих и служащих. Его то
же надо двигать. Это органи
зует семейную жизнь людей, 
человек получает возможность 
в свободное время всей семь-

Н а  с н и м к е :  во время'открытия сессии.
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Радикальная реформа хо
зяйственного механизма, на
меченная XXVII съездом 
партии, развитая последую
щими Пленумами ЦК КПСС, 
затронула все стороны жиз
ни страны. В усилении 
поступит е л ь н о г о разви 
тия народного хозяйства,, на
дежной работы всех его от
раслей особое значение при
обретает предстоя щ и й — 
третий год пятилетки. В этот 
решающий для судьбы пере
стройки период необходимо 
сконцентрировать энергию 
всех и каждого для вопло
щения в реальность планов 
экономического и социально
го развития.

Именно с таких позиций 
обсуждают программу на 
ближайшее будущее депута
ты, собравшиеся на восьмую 
сессию Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созы
ва. Она открылась 19 октяб
ря4 в Большом Кремлевском 
цйорце совместным заседа
нием палат.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости товари
щей Горбачева М. С., Али
ева Г. А., Воротникова В. И., 
Громыко А. А., Зайкова 
Л .  Н., Лигачева Е. К., Ни
конова В. П., Рыжкова Н. И., 
Слюнькова Н. Н., Соломен- 
цева М. С., Чебрнкова В. М., 
Шеварднадзе Э. А., Щер- 
бицкого В. В., Яковлева 
А. Н., Демичева П. Н., Дол
гих В. И., Ельцина Б. Н., 
Соловьева Ю. Ф., Талызи
на Н. В., Язова Д. Т., Би
рюкову А. П., Добрынина 
А. Ф., Лукьянова А. И., 
Медведева В. А., Разумов
ского Г. П., Капитонова 
И. В.

На заседании председа
тельствовал Председат е л ь  
Совета Союза Л. Н. Толку
нов.

Единогласно утвержда
ются повестка дня сессии и 
порядок ее работы. На об
суждение вынесены вопросы:

1 . О заместителе Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР от Кир
гизской ССР.

2. О  Государственном пла
не экономического и соци
ального развития СССР на 
1988 год и о ходе выполне
ния Государственного плана 
экономического и социаль
ного развития СССР в 1987 
году.

3. О Государственном бюд
жете СССР на 1988 год и 
об исполнении Государствен
ного бюджета СССР за 1986 
год.

Л. О результатах рассмот
рения предложений депута
тов, высказанных в ходе 
обсуждения на седьмой сес
сии Верховного Совета СССР 
проекта Закона СССР о по
рядке обжалования в суд 
неправомерных дей с т в и й 
должностных лиц, ущ емля
ющих права граждан.

5. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета СССР.

Депутаты переходят к 
рассмотрению первого во
проса повестки дня сессии. 
Слово предоставляется пер
вому секретарю ЦК Компар
тии Киргизии депутату Ма- 
салневу А. М., который по 
поручению депутатов Вер
ховного Совета СССР от 
Киргизской ССР, партий
ных и советских органов 
республики внес предложе
ние избрать заместителем 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР от 
Киргизской ССР депутата 
Акматова Таштанбека. Пред
седателя Президиума Вер-

Киргизскойховного Совета 
ССР.

Сессия избрала едино
гласно депутата Акматова 
Т. заместителем Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР.

С докладом о Государст
венном плане экономического 
и социального )развития 
СССР на 1988 год и о ходе 
выполнения плана в 1987 
году выступил первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР, Пред
седатель Госплана СССР де
путат Талызин Н. В.

Слово для доклада о Го
сударственном б ю д ж е т е  
СССР на 1988 год и об ис
полнении бюджета за 1986 
год предоставляется мини
стру финансов СССР депута
ту Гостеву В. И.

Слово для выступле н и я 
предоставляется президен
ту Академии наук СССР 
депут а т у  Марчуку Г. И. 
Академия наук СССР рас
смотрела проект Государ
ственного плана на 1988 
год, сказал он, и считает, 
что в нем отражены все 
главные концепции перест
ройки, разработанные XXVII 
съездом КПСС и последую
щими Пленумами ЦК КПСС.

Проекты плана и бюдже
та на 1988 год реализую т 
стратегический курс пар
тии на социальное переуст
ройство общества. В них за 
ложен резкий поворот эко
номики к интенсивному р аз
витию. Важнейшей особен
ностью плана является боль
шая, чем ранее, ориентация 
на научно-технический про
гресс.

Основным источником по
вышения национального до
хода является ресурсосбере
жение. Почти 80 процентов 
прироста продукции должно 
быть обеспечено за счет эко
номии ресурсов. Это важней
шая задача.

Оратор обратил внимание 
на то, что более чем на 20 
процентов за один год воз
растут темпы применения 
лазерной, мембранной, ра
диационной технологий, ме
тодов порошковой м еталлур
гии и композиционных ма
териалов. Ускоренными тем
пами предусмотрено раз
витие производства вычисли
тельной техники.

Большое значение при
дается исследованиям в об
ласти физики высоких энер
гий, электроники, информа
тики и вычислительной, тех
ники, энергетики, новых ве
ществ, высокотемпературной 
сверхпроводимости, биотех
нологии, химической тех
нологии и некоторым другим 
направлениям.

С января 1988 года от
раслевая наука переходит на 
хозяйственный расчет, са
мофинансирование и само
окупаемость. Академичес
кая и вузовская наука, свя
занная с долговреме и н ы м  
поиском новых идей, в ос
новном будет финансиро
ваться из бюджета, но и 
здесь будет осуществлен пе
реход на финансирование 
приоритетных исследований, 
в том числе через систему 
государственных заказов.

Оратор предложил утвер
дить проекты Государствен-

СССР на 1988 год, содер- С особой тревогой говори- 
жащейся в них социальной лось также о проблемах 
программы. Большинство вы- обеспечения материальной 
сказанных. ВЦСПС, цент- сбалансированн о с т и  зада- 
ральными * комитетами проф- ний будущего года, корен- 
союзов замечаний и предло- ного улучшения материаль- 
жений было конструктивно но - технического снабже- 
рассмотрено Госпланом и 
Минфином СССР и нашло 
отражение в этих докумен
тах.

В представленных про
ектах реально воплощается 
линия партии на ускорение 
социально - экономического 
развития, углубление осу
ществляемой в стране пере-

A. Н. Яковлев, кандидаты в 
члены Политбюро ЦК КПСС
B. И. Долгих, Б. Н. Ельцин, 
Ю. Ф. Соловьев, Н. В. Талы
зин, секретари ЦК КПСС 
А. П. Бирюкова, Г. П. Разу
мовский, первый заместитель 
Председателя Совета Мини-

СССР,
ния.

Заложенный в плане но
вый подход, отметил, депу
тат, закрепляющий непо
средственную связь благо
состояния каждого работ
ника и социального разви
тия трудового коллектива с 
конечными результатами хо
зяйственной деятельности.

седателя Совета Министров 
СССР.

В совещании участвовали 
первые секретари ЦК компар
тий союзных республик,

стройки. Расходы Государ- имеет для профсоюзов прин- 
ственного бюджета ка фи- цишЕально важное значение 
нансирование образования, 
здравоохранения, культуры
социальное обеспечение уве
личены по сравнению с ны
нешним годом и будут зна
чительно большими, чем ког
да-либо. Растет производ
ство продуктов питания, то
варов народного потребле
ния.

Это, подчеркнул предсе
датель ВЦСПС, реальные, 
ощутимые плоды перестрой
ки, плоды разработа и н о й  
XXVII съездом КПСС силь
ной социальной политики. 
Такая забота о людях, безу
словно, будет должным об
разом воспринята всечи тру
дящимися нашей страны, 
всем советским народом.

Далее оратор - остановил
ся на вопросах, которые се
годня, в преддверии рефор
мы, вызывают у трудовых 
коллективов большую оза
боченность. До настоящего 
времени многие объедине
ния и предприятия не смог
ли заключить хозяйствен
ные договоры на 1988 год.

Председательствующий ог-{ 
дасил запрос депут а т о в 
к заместителю Председа
теля С о в е т а  Минист
ров СССР, председателю 
бюро Совета Министров 
СССР по топливно-энергети
ческому комплексу В. Е. 
Щербине о том, какие уроки 
извлечены из прошлогодних 
упущений в снабжении на
родного хозяйства и населе
ния теплом и электроэнерги
ей и как обеспечивается го
товность соответствую щ и х  
служб к наступлению холо
дов. Был также оглашен за
прос к министру легкой про
мышленности СССР В. Г. 
Клюеву о мерах, которые 
принимаются для выпуска 
разнообразных, высококаче
ственных товаров, отвечаю
щих современным требова
ниям населения.

На этом первое совмест
ное заседание палат Верхов
ного Совета СССР закончи
лось. Работа сессии продол
жена на раздельном засе
дании палат.

хозяйственных процессов от 
давления затратных подхо
дов.

Комиссии особое внима
ние уделили положению дел

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
В зале заседаний палат варительно рассмо т р е л и  

Верховного Совета СССР в проекты плана и бюджета.
17 часов началось первое Оратор отметил, что сфор-
заседание Совета Союза. мирована принципиально но-

Депутаты н гости аплодис- вая структура Государствен- 
ментами встретили товари- ного плана, исх о д я из 
щей Горбачева М. С., Али- новых показателей, которые 
ева Г. А ., Воротникова В. И., нацелены на освобождение 
Громыко А. А ., Зайкова 
Л. Н., Лигачева Е. К., Ры
жкова Н. И., Слюнькова 
Н. Н., Соломендева М. С.,
Щербицкого В. В., Демиче 
ва П. Н., Долгих В. И., Ель- в машиностроительном ком- 
цина В. Н., Соловьева Ю. Ф., плексе. В центре внимания

Постоянных комиссий палат 
находились также-; вопросы 
осуществления сильной со
циальной политики партии и 
государства.

Далее выступавший оста
новился на проблемах агро
промышленного комплекса.

Комиссии изыскали воз
можность увеличить объемы 
производства и реализации 
ряда товаров народного пот
ребления на общую сумму 
159,4 миллиона рублей в

Талызина Н. В., Лукьянова 
А. И., Медведева В. А ., Ра
зумовского Г. П., Капитоно
ва И. В.

Заседание проходило под 
председательством Председа
теля Совета Союза Л. Н.
Толкунова.

Минута молчания — дань 
памяти депутата Ж анкази 
ева С. Б ., скончавшегося за 
время, прошедшее после 
седьмой сессии.

На заседании председате^ .........  ... .........
лем Планово .  бюджетной розничных ценах. В^связи с
комиссии избран депутат Ка- 
чура Б. В.

С содокладом Постоян
ных комиссий Совета Союза 
о Государственном плане на 
1988 год и о ходе выполне
ния плана в 1987 году, о 
Государственном бюджете 
СССР на 1988 год и об ис-

этим, а  также с уточнением 
расчетов по некоторым до
ходным источникам они 
предлагают увеличить дохо
ды Государственного бюд
жета СССР на 153,6 мил
лиона рублей.

От имени комиссий оратор

ного плана и бюджета на 
1988 год.

На трибуне — председа
тель ВПСПС депутат Ша
лаев С. А. Профсоюзные ор
ганы на всех уровнях, ука
зал он, принимали участие 
в разработке проектов Го
сударственного плана и Го
сударстве и н о г о  бюджета

жет СССР на 1988 год. 

*  *  *

полнении бюджета за 1986 внес предложение с учетом
год выступил заместитель этих поправок утвердить I о-
председателя Планово-бюд- сударственный план и бюд
жетной комиссии Совета Со
юза А. А. Хомяков. Во мно
гом успех дела ускорения 
развития страны, сказал он, 
зависит от ' того, насколько 
полно отражены принятые 
решения в плановых зада
ниях 1988 года. Постоян
ные комиссии Совета Союза 
совместно с  комиссиями Со
вета Национальностей пред-

В 14 часов в зале заседа
ний палат Верховного Сове
та СССР началось первое 
заседание Совета Националь
ностей.

(ТАСС).

край
комов и обкомов партии, пред
седатели Советов Министров 
союзных и автономных рес
публик, исполкомов краевых и 
областных Советов народных 
депутатов, министры СССР, 
председатели государствен
ных комитетов СССР и Цен
тросоюза, госагропромов и аг
ропромышленных комитетов 
республик, краев и областей, 
руководители предприятий 
машиностроительной и перера
батывающих отраслей про
мышленности, колхозов и сов
хозов, агропромышленных объ
единений, комбинатов и фирм, 
потребительской кооперации, 
научных учреждений, ответ
ственные работники ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, пред
ставители общественных орга
низаций и средств массовой 
информации.

Совещание открыл М. С. 
Горбачев. , .

Товарищи, сказал он, это 
представительное совещание в 
ЦК КПСС посвящено пробле
мам нашей нынешней пере
стройки. Речь идет о продо
вольственном вопросе. Мы оп
ределили, что в стратегии пар
тии на ускорение социально- 
экономического развития стра
ны будут задачи долговремен
ные, отдаленные, на которые , 
мы выйдем через определен
ные этапы, через решение 
многих вопросов, охватываю
щих и экономическую, и со
циальную, и духовную, и по
литическую сферы. Будут за
дачи и среднесрочные, и сроч
ного порядка.

К примеру, мы должны осу
ществить модернизацию - на
шей экономики на основе уже 
имеющихся достижений науч
но-технического прогресса, на 
основе поставок нашим маши
ностроением новой техники 
для развертывания прогрес
сивных технологий во всех 
отраслях народного хозяйства. 
Какой-то период здесь займет 
глубокая реконструкция ма
шиностроения, а потом какой- 
то период понадобится нам, 
чтобы нашу экономику пере
вести на новые технические 
рельсы. Все это уже сейчас 
надо решать, но в целом это 
одна из среднесрочных задач. 
Заделы создаются сейчас и 
для тех, и для других целей— 
для среднесрочных задач и 
задач более отдаленных, свя
занных с выходом нашего об
щества на новые рубежи, с 
переходом его в новое качест
венное состояние.

Но, товарищи, если мы од
новременно с этим не будем 
решать задачи неотложные, те, 
что затрагивают повседневную 
жизнь народа, нас люди не 
поймут. Нельзя жить только 
надеждами. Многие проблемы 
надо решать сегодня. И воз
можности для этого есть.

Так вот, среди неотложных 
проблем — а мы их особо вы
делили на июньском Пленуме 
Центрального Комитета пар
тии—это жилье, продовольст
вие, товары народного потреб
ления. Пользуясь таким пред
ставительным совещанием, 
должен сказать, товарищи, что 
мы сейчас все эти вопросы 
прорабатываем в самом кон-

шение этих вопросов на лю 
бом уровне — правительствен
ном, региональном, на уровне 
трудового коллектива, это от
носится к каждому руководи
телю.

Далее. Мы взялись за това
ры народного потребления. По
ка это самое слабое место. Но 
прибавлять в этом мы можем 
намного быстрее. Два года на
зад ленинградцы были подверг
нуты суровой критике за недо
статки в легкой, промышлен
ности. Из этого были сделаны 
выводы. Во время недавнего 
посещения Ленинграда я убе
дился,* что можно сделать за 
два года, если взяться за ре
шение проблемы как следует. 
На конкретных примерах бы
ло видно, что пошло реальное 
продвижение и по качеству то
варов, и по фасонам изделий. 
А  до этого на миллионы руб
лей продукция фабрик лежала 
на складах, финансовое поло
жение предприятий было тяже
лое. Сегодня склады пустые, 
ничего не залеживается, все, 
что поступает в магазины, про
дается, то есть пошли переме
ны. Но, прямо надо сказать, 
очень слабое место пока — 
товары народного потребления. 
Поэтому надо всем активизи
ровать работу на этом важ
нейшем направлении.

Сегодня мы обсуждаем во
прос, тесно связанный с про
довольствием. У нас сейчас со
зданы предпосылки и в самом 
аграрном секторе, и в эконо
мике страны в целом для то
го, чтобы быстрее продвигать-

ботать, дети его приобщаются 
к труду. Кроме того, сады и 
огороды — это существенный 
источник пополнения продо
вольственных ресурсов.

' Теперь о сельских подсоб
ных хозяйствах предприятий. 
Многие предприятия серьезно 
занимаются их работой и 
улучшают снабжение своих 
трудовых коллективов. Здесь 
есть и такой аспект — на Се
вере и в некоторых других 
местах имеются слабые, убы
точные хозяйства. Можно бы
ло бы их объединить с про
мышленными предприятиями. 
Мы поручили агропрому изу
чить эту проблему. Надо най
ти такие решения, чтобы и 
предприятие было в этом за 
интересовано. Такие примеры 
уже есть. Этот симбиоз про
мышленности и аграрных пред
приятий приводит к тому, что 
хозяйства быстро реконструи
руются, выходят на хороший 
уровень производства, функ
ционируют полнокровно.

В общем, товарищи, все 
нужно использовать, все, что 
работает на увеличение продо
вольственных ресурсов. Сфег 
ру производства сельскохо
зяйственной продукции мы 
как бы сильно расширили, 
наиболее полно реализуя воз
можности всех категорий хо
зяйств. Таким образом, созда
ны все условия для инициа
тивной работы па местах.

Теперь будет видно, кто че
го стоит. Такая постановка во
проса правомерна. Мы ввели 
принцип: поставить положен
ное количество продукции по

делил обеспечение народа про
довольствием, жильем, товара
ми и услугами. Все эти вопро
сы имеют особую важность 
для дела перестройки.

И  это понятно — без удов
летворения самых жизненных 
потребностей советских людей 
невозможно реально и в пол
ной мере задействовать их 
инициативу, повысить заинте
ресованность в решении госу
дарственных задач, добиться 
существенных сдвигов в уско
рении социально-экономиче
ского развития страны. Более 
того, начавшийся процесс де
мократизации общества, пере
ход на новые методы хозяй
ствования, борьба за то, что
бы каждый трудящийся стал 
подлинным хозяином на про
изводстве, неразрывно слились 
с решением этих узловых 
проблем.

Выдвинутое партией важней
шее требование о коренном 
улучшении в ближайшие годы 
продовольственного обеспече
ния населения нужно рассмат
ривать во всем комплексе 
взаимосвязанных с этим за
дач. Как отмечалось на XXVII 
съезде КПСС, наряду с неук
лонным осуществлением круп
номасштабных мер по даль
нейшему укреплению и разви--, 
тию сельскохозяйственного 
производства реальным источ
ником пополнения продовольу 
ственных ресурсов сейчас яв
ляется сокращение потерь, 
продукции при уборке, транс
портировке, хранении и пере
работке.- -- ...

Речь идет о том, чтобы и в 
центре, и на местах придать 
мощный импульс реализации 
установок партии о приоритет
ном развитии перерабатываю
щих отраслей, избавиться от 
сложившихся взглядов на них 
как на второстепенные сферы 
экономики. Здесь нужны ра
дикальные изменения, нова- 

. торский подход к проведению 
перевооружения и глубокой 
реконструкции материально- 
технической базы этих важ

ен’ в решенш этой проблемы, в нормативу в со ю ^ р е с п у б л и -  иейпшх отраслей народного хо-
ближайшие 2—3 года иметь 
ощутимые результаты. Под 
эту задачу Политбюро и прави
тельство подводят и новую ба
зу, вырабатывают новые подхо
ды, приняты необходимые ре
шения.

Колхозы и совхозы взялись 
за освоение интенсивных техно
логий. Это ключ к тому, чтобы 
иметь высокую производитель
ность, устойчивый урожай. Но 
делать это следует обязатель
но во взаимосвязи с новыми 
формами хозяйствования, кол
лективным, бригадным, аренд
ным подрядом. Важно, чтобы 
человек был включен реально в 
производственный процесс и 
управлял, хозяйствовал сам.
В этом главное. Если сказать 
откровенно, то и использование 
накопленного потенциала, и 
освоение новых технологий бу
дет упираться тоже в это, по
тому что в конце концов все 
должно пройти через человека.

Новые методы хозяйствова
ния идут пока туго, многие ру
ководители просто боятся это
го, упираются, потому что им 
в этом случае надо подписать 
договор, взять взаимное обяза
тельство и в срок его выпол
нять. В результате новое дело 
тормозится. С этим я встретил
ся на Балтийском заводе.

Так вот и в сельском хо
зяйстве специалистам нужно 
не просто ездить по полям и 
фермам, давать советы и ре
комендации, а организовывать 
по-новому ведение дела, имея 
в виду, что главная задача, 
конечно, будет решаться через 
колхозы и совхозы.

Второе направление в этой 
работе. Мы приняли за по
следние два года ряд мер, 
сняли все ограничения для ве
дения личных подсобных хо
зяйств, на договорной основе 
включили их в решение тех 
задач, которые стоят перед 
колхозами и совхозами. Тем 
самым обеспечена живая взаи
мосвязь между личным и об
щественным хозяйством. Но 
многие стоят на неправильных 
позициях по отношению к лич
ным подсобным хозяйствам. 
Народ — за это, партия и пра-

канский фонд, а остальное — 
на местное потребление. Здесь 
налицо логическое сочетание 
всех интересов — личных, кол
лективных, региональных и об- 
щегос у дарственных.

Но дело не пойдет и не даст 
должного эффекта, если мы не 
займемся сейчас по-настояще
му вопросами хранения, транс
портировки и переработки про
дукции села. Задача переос
нащения пищевой промышлен
ности сейчас встала как самое 
неотложное дело, без этого 
нельзя обеспечить успешное 
выполнение Продовольственной 
программы. Поэтому надо ре
шительно переломить ситуа
цию на этом участке, опреде
лить программу ликвидации 
технической отсталости отрас
ли, иначе мы будем по-преж
нему нести огромные потери.

Мы должны основательно 
взяться за это. Ведь бессмыс
лица — наращивать производ
ство продовольствия, нести 
огромные затраты и не забо
титься о том, как ж е доста-

зяйства.
Только таким путем можно 

преодолеть крайнюю запущен
ность перерабатывающей про
мышленности. Это позволило 
бы превращать все то, что вы
ращено и получено ценой не
легкого труда земледельцев и 
животноводов, в высококаче
ственные продукты питания, 
существенно улучшить продо
вольственное обеспечение со
ветских людей. Положение 
дел таково, что проблема из 
хозяйственной переросла в 
общегосударственную, непо
средственно затрагивающую 
интересы всего народа, или, 
говоря иначе, в крупную по
литическую проблему.

Именно поэтому в народно
хозяйственном комплексе все, 
что связано с развитием мате
риально-технической базы пе
реработки, хранения и транс
портировки сырья и пищевой 
продукции, выдвигается сего
дня на передний план. Эта от
расль может и должна в пол
ной мере отвечать потребно-

отвечать, если выйдет на са-теля. Мы должны, не отклады 
вая, форсированными метода
ми, навалившись всеми отрас
лями народного хозяйства, ре
шить эту задачу.

Полтора года назад мы при
няли решение по самым неот
ложным вопросам развития 
перерабатывающей промыш
ленности. Уже немало делает
ся, причем на хорошем уров
не. Мы видим задачу совеща
ния в том, чтобы обсудить эту 
проблему в самом деловом 
плане, подвергнуть критическо
му анализу состояние дел, на
метить комплексную програм
му ускорения развития пище
вой промышленности.

С докладом чО задачах 
партийных и хозяйственных 
органов по ускорению разви
тия перерабатывающих отрас
лей агропромышленного комп
лекса страны* выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжков. Он ска
зал, что среди многообразных 
и сложных социальных проб-

мый передовой технический 
уровень.

Однако уже длительное вре
мя перерабатывающие отрасли 
агропромышленного комплекса 
хронически отстают в своем 
развитии от нужд экономики 
и все возрастающих запросов 
советских людей. Особую тре
вогу вызывает то, что разрыв 
постоянно увеличивается. Со
ветами Министров союзных ^ 
республик, центральными эко-' 
номическими органами, мини
стерствами и ведомствами 
СССР, хозяйственными орга
нами на местах, призванными 
обеспечивать ускоренное раз
витие пищевой промышленно
сти, не принимались своевре
менно меры по решению на
зревших здесь крупных проб
лем.

Ведомственность и местни
чество, субъективный подход 
нередко приводили к серьез
ным просчетам в планировании

(Продолжение на 2-Й стр.)
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перерабатываю щ ей  промышленности 
УСКОРЕННОЕ РАЗВИТИЕ

(Продолжение.
Начало на 1-й стр.)

развития и размещения мате
риально-технической базы хра
нения и переработки сельско
хозяйственного сырья. В осу
ществлении инвестиционной 
политики по отношению к 
этой отрасли в наибольшей 
мере проявился достаточный 
метод*.

Дело дошло до того, что 
при росте производства сель
скохозяйственной продукции 
резко уменьшился ввод в дей
ствие перерабатывающих мощ
ностей. По переработке мяса, 
Например, он снизился за 
одиннадцатую пятилетку в 
сравнении с девятой в 2,3 ра
за, по выпуску цельномолоч
ной продукции — в 1,7, сы
ра — в 1,6 раза, хотя средне
годовое производство мяса в 
сельском хозяйстве возросло 
на 16 и молока — на 8 про
центов. Не улучшается поло
жение и в текущей пятилетке.

Сегодня перерабатывающая 
промышленность не только не 
обеспечивает должным обра
зом выполнение возложенных 
ра нее функций, но и стала 
серьезным тормозом дальней
шего наращивания производст
ва продуктов питания.

Происходящие за последние 
годы положительные сдвиги в 
сельском хозяйстве в еще 
большей степени обнажили за
пущенность материально-тех
нической базы переработки. 
Значительная часть предпри
ятий попросту обветшала. 
Многие из них строились еще 
до революции и;ни в годы пер
вых пятилеток. Замена физи
чески и морально устаревших 
производственных фондов не 
превышает 2 процентов в год. 
ТРУД механизирован лишь на 
40—60 процентов. Из четы
рех миллионов человек, заня
тых в пищевой, мясо-молочной, 
консервной, мукомольно-кру
пяной, рыбной Промышленно
сти, полтора миллиона рабо
тают вручную. Попытки от
дельными, частными решения
ми улучшить состояние отрас
ли заметных сдвигов не дали.

Отсутствие четко разрабо
танной концепции развития пе
рерабатывающей промышлен
ности привело к тому, что ее 
отраслевая структура как бы 
•«законсервировалась* на уров
не 30-х годов и за последние 
полвека существенных измене
ний не претерпела. Такие но
вые направления, как выпуск 
быстрозамороженных продук
тов, полуфабрикатов и особен
но крупномасштабное произ
водство и поставка в торгов
лю готовых к употреблению 
блюд, все еще не получили 
у нас должного распростране
ния. Развитие их выпало из 
ноля зрения Госплана СССР, 
ГКНТ СССР, органов управле
ния агропромышленным комп
лексом.

Что делать — ясно: необхо
димо обновление всей сферы 
переработки. Однако никакое 
техническое переоснащение, а 
тем более коренная перестрой
ка немыслимы, если переосна
щаться нечем. Это вопрос во
просов. Отставание, допущен
ное продовольственным маши
ностроением, более чем серь
езное. Сформированное 20 лет 
назад Министерство машино
строения для легкой и пище
вой промышленности и быто
вых приборов не решило и 
в нынешнем его состоянии 
не способно решить проблемы 
создания высокоразвитой ма
териально-технической базы 
перерабатывающей промышлен
ности.

Докладчик подробно проана
лизировал положение дел в 
этом министерстве, подверг 
резкой критике коллегию и 
министра Л. Б. Васильева за 
то, что Минлегнищемаш из 
штаба отрасли, призванного 
мобилизовать весь наличный 
потенциал на обеспечение пре
образований в перерабатываю
щей промышленности, превра
тился в созерцателя собствен
ного застоя. В результате по
требности перерабатывающей 
промышленности в важнейших 
видах оборудования по объему 
и номенклатуре удовлетворя
ются не полностью.

Плохо используются возмож
ности сотрудничества со стра
нами — членами СЭВ. Давно 
уже получив право создавать 
совместные предприятия с уча
стием ведущих объединений и 
заводов этих стран, министер
ство только намечает образо
вать в ближайшие годы такие 
предприятия.

В трудностях, с которыми 
сталкивается перерабатываю
щая промышленность, повин
ны и другие министерства. Н а
ряду с пищевиками несут всю 
полноту ответственности за 
сложившееся положение дел 
коллегии Минхимпрома СССР, 
Минцветмета СССР, Минлес- 
бумпрома СССР и лично мини
стры Ю. А- Беспалов, В. А. 
Дурасов и М. И. Бусыгин. 
Возглавляемые ими министер
ства не создали мощностей по 
выпуску тароупаковочных м а
териалов, без которых немы
слимо современное пищевое 
производство.

Далее Н. И. Рыжков оста
новился на научном обеспече
нии перерабатывающих отрас
лей АПК. Он подчеркнул, что 
имеются крупные недостатки в 
отраслевой науке. Серьезные 
претензии высказаны в адрес 
Академии наук СССР. Ее ин
ституты практически самоуст
ранились от фундаментальных 
исследований по важнейшим

направлениям развития пище
вой промышленности. Упустил 
эту работу из поля зрения и 
Государственный комитет 
СССР по науке а  технике. Да
же то, что было сделано уче
ными, используется далеко не 
в полной мере.

В Академии наук СССР нет 
не только специализированного 
института или отделения, но и 
ни одного достаточно мощного 
центра, занимающегося проб
лемами научно-технического 
прогресса в области переработ
ки. Минвуз СССР не имеет в 
университетах ни факультетов, 
ни кафедр, готовящих научные 
кадры для исследовательских 
институтов перерабатывающей 
промышленности.

Даже во Всесоюзной акаде
мии сельскохозяйственных на
ук нет подразделений, непо
средственно занятых этими во
просами. Фактически за разви
тие новых научных направле
ний в перерабатывающей отра
сли никто не отвечает. Все 
это — свидетельства прова
ла в научном обеспечении важ
нейшей сферы народного хо
зяйства.

Сложившееся положение 
диктует необходимость корен
ного перелома в развитии пе
рерабатывающей промышлен
ности, продолжал докладчик. 
Такова неотложная общегосу
дарственная задача. Какое бы 
колоссальное напряжение сил 
ни потребовалось — решить ее 
мы обязаны. В этом реальный 
путь к улучшению нродоволь-- 
ственного обеспечения совет
ских людей.

К этому важнейшему делу 
необходимо подключить весь 
научно-технический потенци
ал страны, весь отечественный 
и зарубежный опыт. Лишь так 
можно преодолеть крайнюю 
запущенность перерабатываю
щих отраслей агропромышлен
ного комплекса, вывести их на 
передовой уровень и добиться 
существенных результатов в 
сбережении и рациональном 
расходовании всего, что выра
щено и произведено сельским 
хозяйством.

Остановившись далее на ос
новных направлениях практи
ческой реализации курса на 
ускоренное развитие перераба
тывающей промышленности, 
докладчик подчеркнул, что 
главное здесь — широкое при
менение нового поколения пи-' 
щевых технологий, более глу
бокая и комплексная перера
ботка сырья и резкое сокраще
ние за счет этого его потерь. 
Предстоит значительно увели
чить производство высококаче
ственных продуктов питания с 
заданными составом и свойст
вами, повышенной биологиче
ской ценности. Новые техноло
гии позволят увеличить выход 
продукции из того же количе
ства сырья в 1,2—1,3 раза. В 
стране уже есть предприятия, 
добивающиеся таких показате
лей. К ним относятся, напри
мер, Свердловский, Таллинский 
и Криворожский мясокомбина
ты. Важно освоить такой опыт 
повсеместно.

На качественно новый уро
вень необходимо вывести и 
другое важное звено продо
вольственного комплекса — ба
зу хранения. Самое широкое 
применение здесь должны най
ти быстрое низкотемпературное 
охлаждение и замораживание 
продукции, хранение в регули
руемой газовой среде, автома
тически управляемые процес
сы активного вентилирования, 
использование эффективных 
полимерных пленок, в том чис
ле для хранения продуктов в 
расфасованном виде. Каждый 
холодильник, элеватор, овоще- 
и картофелехранилище надо 
уже в ближайшие годы осна
стить современным оборудова
нием.

Коренные преобразования 
должны произойти в транспор
тировке сельскохозяйственной 
продукции. Это касается 
прежде всего развития специа
лизированного транспорта, пе
ревозок в пакетах и контей
нерах. Они должны стать орга
нической составной частью 
процесса транспортировки и 
хранения. Опыт использования 
контейнеров при перевозках 
плодов и овощей показывает, 
что потери можно сократить 
более чем в 2 раза, а затраты— 
на 20—30 процентов. Широкое 
распространение должны по
лучить такие прогрессивные 
виды транспорта, как трубо
проводный и пневматический.

Ориентиры и рубежи, в со
ответствии с которыми необ
ходимо вести эту работу Гос- 
агропрому СССР, его органам 
на местах, соответствующим 
министерствам и ведомствам, 
Советам Министров союзных 
республик, определены проек 
тами постановлений ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР о 
мерах по увеличению произ
водства и повышению техни
ческого уровня оборудования 
для перерабатывающих отрас
лей агропромышленного комп
лекса, а  также о мерах по ус
корению развития перераба
тывающих отраслей в 1988— 
1995 годах. В 1987 году по
ставки оборудования достиг
нут 2,1 миллиарда рублей. В 
1990 году они возрастут до 4 
миллиардов рублей и в 1995 
году — до 7,5 миллиарда руб
лей.

В целом за 1988—1995 го
ды объем поставок оборудова
ния составит около 37 милли
ардов рублей, что значитель
но больше, чем за 40 преды
дущих лет. Но важен не 
только многократный рост.

Предстоит освоить выпуск вы
сокопроизводительной техни
ки нового поколения, главным 
образом — систем машин, ох
ватывающих крупные переде
лы по всему комплексу хране
ния, транспортировки и пере
работки.

К концу тринадцатой пяти
летки ' предусмотрено более 
чем втрое увеличить производ
ство оборудования для комп
лексной переработки продо
вольственного сырья. Найдут 
широкое использование средст
ва автоматизации, робототех
нические устройства, микро
процессорная и вычислитель
ная техника, значительно по
высится качество товаров, 
улучшатся условия труда.

4 Перерабатывающим отрас
лям промышленности требует
ся около 8 тысяч наименова
ний технологического обору
дования, из них 4 тысячи 
предстоит создать вновь. Мин- 
легпищемаш же изготавливает 
лишь около 2 тысяч наимено
ваний оборудования.

Чтобы справиться с важней
шей для страны проблемой, к 
ее решению следует подклю
чить мощный производствен
ный и научно-технический по
тенциал оборонных отраслей 
промышленности, а также 
гражданского машиностр<»е- 
ния и машиностроительные 
предприятия Госагропрома. Н а
до использовать возможности, 
которыми располагают химико
лесной, топливно-энергетиче
ский комплексы, базовые от
расли индустрии, союзные рес
публики.

Устанавливаемые задания в 
максимальной степени учиты
вают специализацию и особен
ности каждого из министерств. 
При этом координация и конт
роль возлагаются на Бюро Со
вета Министров СССР по 
машиностроению, Государст
венную комиссию Совета Ми
нистров СССР и Госагропром 
СССР.

Работа охватит все регионы 
страны. Достаточно сказать, 
что из ныне действующих 
предприятий и отдельных це
хов современным требованиям 
отвечают только 19 процентов. 
38 тысяч объектов подлежат 
модернизации. Кроме того, на
мечается построить около 29 
тысяч новых производств, в 
максимально короткие сроки 
обновить базу транспортиров- • 
ки и хранения.

Далее Н. И. Рыжков назвал 
основные цели, которые пред
стоит достичь. Осуществление 
всего намеченного позволит 
уменьшить потери, углубить 
переработку и за счет этого 
получить дополнительно из то
го же количества сырья за 8 
лет почти на 40 миллиардов 
рублей разнообразных продук
тов. Например, мясо-молочных 
продуктов — на 11 миллиардов 
рублей, рыбной продукции — 
на 1,5 миллй^рда рублей, са
хара в тринадцатой пятилет
ке —• более двух миллионов 
тонн. Намечено создать новую 
отрасль производства картофе- 
лепродуктов. Выпуск их уве
личится в 15 раз. Полностью 
будет удовлетворен спрос на
селения на продукты диети
ческого и детского питания.

Особое внимание докладчик 
обратил на сохранность и ра
циональное использование все
го зерна, что выращивают 
земледельцы. Подчеркнуто, 
что это — прямой путь к удов
летворению потребностей на
родного хозяйства, отказа от 
крупных закупок за рубежом. 
Он позволит в самом широ
ком ассортименте и полном 
объеме дать населению высо
кокачественные хлебопекар
ные, крупяные, макаронные и 
кондитерские изделия.

В докладе был дан подроб
ный анализ инвестиционной 
политики в отношении перера
батывающих отраслей. За три 
минувшие пятилетки инвести
ции в сельское хозяйство уве
личились на 39 процентов, а в 
пищевую промышленность — 
лишь на 17, мясо-молочную— 
на 13, мукомольно крупяную— 
на 7 процентов. В результате 
темпы прироста основных про
изводственных фондов на селе 
были в 1,5—2 раза выше, чем 
в ряде перерабатывающих от
раслей. В этом корень многих 
проблем, с которыми столкну
лось сегодня народное хозяй
ство страны.

В соответствии с решения
ми XXVII съезда КПСС уже 
в плане на двенадцатую пяти
летку содержатся большие из
менения в структуре и повы
шении эффективности инве
стиций на эти цели. В частно
сти, предусмотрено в 1,5 раза 
увеличить капитальные вло
жения в перерабатывающие 
отрасли агропромышленного 
комплекса, в то время как в 
целом по АПК они возрастут 
на 22 процента.

Впервые распределение ка
питальных вложений по всей 
структуре АПК передано в од
ни руки—Госагропрому СССР, 
его органам на местах. Уже 
одно это должно было бы вы
править перекосы в инвестици 
онной политике, сбалансиро 
вать выделенные средства с 
конкретными потребностями 
перерабатывающих отраслей в 
различных регионах страны.

Однако кардинальных пере
мен по существу не произош
ло. Более того, ряд узловых 
задач по приоритетному разви
тию базы переработки выпал 
из круга забот органов хозяй
ственного управления как в 
центре, так и на местах. О не
допустимом отношении к тре

бованию развернуть самую ак-. 
тивную работу по ускоренному 
развитию перерабатывающей 
промышленности свидетельст
вует и тот факт, что вложения, 
например, в пищевую отрасль 
снизились в 1986 году до 2 
миллиардов рублей, тогда как 
в 1985 году было 2,2 миллиар
да рублей.

Отступления от намеченной 
линии еще больше усугубля
ются неудовлетворительным 
использованием отпущенных 
на развитие перерабатываю
щей промышленности средств. 
За последние три пятилетки 
не освоено 2,8 миллиарда 
рублей капитальных вложе
ний.

Неразворотливость, неор
ганизованность, а нередко и 
прямая безответственность 
стали почти постоянными 
спутниками в строительстве 
объектов перерабатывающей 
промышленности. Сроки со
оружения многих из них не 
вяжутся ни с какими норма
тивами. Так, строительство 
Кировоградского и Винницко
го сахарных заводов велось 
8 лет, а мясокомбинаты в го
родах Тихорецке, У яре и К а
лаче сооружаются в течение 
трех пятилеток.

Примером вопиющей неор
ганизованности докладчик на
звал производство, хранилищ 
из легких металлических кон
струкций. Перед Госагропро- 
мом СССР ставилась задача 
создать мощную отрасль, 
обеспечивающую выпуск пол
носборных хранилищ и их 
комплектную поставку. Выде
лены необходимые средства 
для закупки за рубежом тех
нологического оборудования, 
так как было ясно, что без 
индустриальных методов воз
ведения хранилищ эту проб
лему быстро не решить. Од
нако заместитель председате
ля Госагропрома СССР Н. М. 
Зайченко, непосредственно от
вечающий за этот участок, 
работу по обеспечению выпу
ска в 1986—1987 годах хра
нилищ общей емкостью 2 мил
лиона тонн провалил. Не 
справляется Госагропром 
СССР и с поручением Совета 
Министров СССР об органи
зации производства и строи
тельства низкотемпературных 
холодильников из легких ме
таллических конструкций.

Намечаемый рост инвести
ций в перерабатывающие от
расли, отметил докладчик, бу
дет оправдан только при ус
ловии решительного преодо
ления бытующей здесь прак
тики распыления капитальных 
вложений. Их надо концентри
ровать там, где они обеспе
чат наибольший и быстрый 
эффект.

Большой урон экономике 
наносится из-за неправильно
го, непродуманного размеще
ния предприятий. Около 80 
процентов мощностей конди
терской промышленности на
ходятся в европейской части 
СССР и лишь 11 процентов— 
в Средней Азии и Казахста
не. Сотни тысяч гонн грузов 
без толку путешествуют по 
стране, нерационально загру
жается транспорт, выбрасыва
ются на ветер деньги, портит
ся в пути огромное количест
во сырья и готовых продук
тов.

Центральный Комитет пар
тии и Совет Министров СССР 
считают, что проведение твер
дого курса на приоритетное 
развитие перерабатывающих 
отраслей, серьезные коррек
тивы в инвестиционной поли
тике, улучшение капитального 
строительства — это вопросы 
стержневые, они должны про
низывать всю деятельность 
Госагропрома СССР, Советов 
Министров союзных респуб
лик, местных Советов народ
ных депутатов, территориаль
ных органов управления. Под
ход этот не временный, а 
стратегическая линия. В пер
вую очередь надо устранить 
серьезные хозяйственные дис- ' 
пропорции. Ведь трудно объ
яснить: при нехватке мясных 
продуктов порой негде от
кормленный уже скот пере
работать. В отдельных регио
нах мощности мясокомбина
тов составляют лишь 45—50 
процентов от потребности. 
Значителен также разрыв ме
жду объемом производства 
овощей и мощностями по их 
переработке.

Особое внимание необходи
мо обратить на быстрое пере
профилирование винно-водоч
ных л  спиртовых производств. 
Их насчитывается более двух 
тысяч. Если эту базу умело 
использовать, можно уже в 
ближайшие год-два заметно 
нарастить выпуск пищевой 
продукции.

Об этом уже говорилось 
неоднократно. Но приходится 
еще раз возвращаться к теме, 
ибо в ряде мест разворачива
ются недопустимо медленно. 
Не хотят, видимо, отказывать
ся от нехлопотного до недав 
него времени производства в 
Краснодарском крае, Новоси
бирской, Черкасской, Горь
ковской, Одесской о!бластях. 
Не проявляют нужной актив
ности и Госагропром СССР, 
советские и партийные органы 
союзных республик, прежде 
всего Азербайджана, Грузии, 
Армении, Казахстана.

Докладчик особо выделил 
необходимость увеличения ин
вестиций в такую сферу хо
зяйствования, как хранение. 
На создание прочной базы 
должна быть направлена су
щественная доля вложений, а 
выделяется пока лишь незна

чительная их часть. По су
ществу здесь сейчас наиболее 
уязвимое звено в технологи
ческой цепи на всем пути сле
дования продукции от мест ее 
производства до реализации.

Предусмотрено изменить 
сложившуюся ситуацию. Как 
известно, складские хозяйст
ва и холодильники у нас со
средоточены главным образом 
в местах потребления продук- 

-ции. Это вынуждает в период 
уборки урожая и перевозки 
сельскохозяйственных грузов 
отвлекать из других отраслей 
миллионы людей и сотни ты
сяч автомобилей. А сколько 
из-за этого перевалок продук
ции, порчи ее в пути. Вот по
чему в дальнейшем строитель
ство складских хозяйств и пе
рерабатывающих предприя
тии намечается в максималь
ной степени перенести непо
средственно в колхозы и сов
хозы. Это очень правильное 
решение. Если бы промыш
ленность могла уже сегодня 
предложить не только удоб
ные модульного -тала храни
лища, но и комплекты обору
дования для небольших пере
рабатывающих заводов, ком
пактные установки и техноло
гические линии — они не за
лежались бы на складах. Не
обходимо дать хозяйствам та
кое оборудование в полной 
потребности. *

Н. И. Рыжков подверг рез
кой критике положение деле 
реконструкцией и созданием 
новых мощностей по перера
ботке и хранению продукции 
в системе Центросоюза, сла
бую заготовительную дея
тельность на местах, особен
но в организации закупок из
лишков продукции у населе
ния. В проекте постановления 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР предусмотрены ме
ры по укреплению матери
ально-технической базы заго
товительных и перерабаты
вающих предприятий потре
бительской кооперации. Важ
но теперь использовать эти 
возможности с высокой эф
фективностью, сделать выво
ды из допускавшихся здесь 
просчетов и недостатков. На
до полагать, что новое руко
водство Центросоюза улуч
шит работу.

Касаясь вопросов транс
портного обеспечения перево
зок продовольственных гру
зов, докладчик отметил, что 
сейчас, когда в агропромыш
ленном комплексе в одних ру
ках сосредоточены 2,6 мил
лиона автомобилей и другие 
транспортные средства, мож
но наконец решить и проб
лему приемки продукции в 
местах производства, центра
лизованного ее вывоза.

Большое поле деятельности 
тут и для Министерства путей 
сообщения, на долю которого 
приходится около 55 процен
тов перевозок сельскохозяйст
венного сырья и пищевой про
дукции. Необходимо осущест
вить реконструкцию подвиж
ного состава и погрузочно- 
разгрузочного хозяйства, при
вести их в соответствие с со
временными _ требованиями. 
Предстоит значительно обно
вить также парк морских и 
речных судов, специализиро
ванный автомобильный транс
порт.

Важно своевременно подго
товиться и увязать предстоя
щее увеличение поставок тех
ники перерабатывающим от
раслям с соответствующими 
капитальными вложениями, 
обеспечить ее быстрый ввод в 
эксплуатацию. Главное усло
вие здесь — высокая эффек
тивность инвестиций. А сред
ства, которые должны напра
вить Госагропром СССР и Со
веты Министров союзных рес
публик, огромные — в 2,3 ра
за больше, чем за предшест
вующие 8 лет. Предстоит ос
воить за оставшиеся годы этой 
пятилетки 26 миллиардов руб
лей и в 1991—1995 годах — 
51 миллиард рублей. Госагро
прому СССР, Советам Минист
ров союзных республик надо 
глубоко проанализировать ис
пользование выделяемых аг
ропромышленному комплексу 
капитальных вложений и про
извести их соответствующее 
перераспределение.

Задача поставлена гранди
озная. К 1995 году намечает
ся увеличить в 1,3—1,5 раза 
мощности но переработке ско
та и птицы, выработке цельно
молочной продукции, сыров, 
растительного масла, высоко
качественных натуральных за
менителей животного масла, 
выпуску плодоовощных кон
сервов. В итоге к  концу сле
дующего пятилетия преду
смотрено обеспечить полное 
удовлетворение потребностей 
перерабатывающей промыш
ленности в этих мощностях.

Необходимо особое внима
ние уделять улучшению усло
вий труда, жизни и быта ра
ботников, занятых на этом от
ветственном участке агропро
мышленного комплекса. Дей
ствовать здесь надо в Полном 
соответствии с требованиями 
партии и правительства об 
обеспечении гармоничного раз
вития производственной и со
циальной сфер. В перерабаты
вающей промышленности мно
гие годы этому не придава
лось серьезного значения. Се
годня нужны опережающие 
темпы строительства благо
устроенного жилья, школ, дет
ских садов, клубов, учрежде
ний здравоохранения и других 
объектов.

Далее докладчик подробно 
остановился на вопросах со

вершенствования хозяйствен
ного механизма АПК. Было 
отмечено, что с 1985 года, по
сле апрельского Пленума' ЦК 
КПСС, осуществляется пере
стройка всей системы управле
ния агропромышленным ком
плексом. Создан Госагропром 
СССР, сформированы его ор
ганы на местах, охватываю
щие всю систему управления 
агропромышленным производ
ством. Однако если всмотреть
ся в суть дела, то на одном 
из самых ответственных уча
стков перемен особых нет — 
интеграции сельскохозяйст
венного производства и пере
рабатывающих отраслей прак
тически не произошло.

Сейчас чрезвычайно важно 
не только усилить производ
ственную направленность все
го интеграционного процесса в 
агропромышленном комплексе, 
но и обеспечить его развитие 
в полном соответствии с це
лями и задачами, определен
ными XXVII съездом партии. 
То есть добиться, чтобы все 
отрасли АПК на деле стали 
цельным, неразрывно связан
ным организмом. По сущест
ву они сейчас работают эко
номически обособленно, име
ют порой противоречащие 
друг другу системы планиро
вания, образования фондов 
производственного и социаль
ного развития'. Каждая под
отрасль ориентируется на свои 
результаты, которые на деле 
являются лишь промежуточ
ными. В государственные пла
ны по-прежнему включаются 
не только показатели действи
тельно конечного продукта — 
скажем, сахара, растительного 
масла, но и объемы производ
ства исходного сырья — са
харной свеклы, маслосемян.

В то же время давно назре
ла необходимость сосредото
чить усилия всех трудовых 
коллективов, хозяйственных 
органов не на промежуточных 
заданиях, а на достижении 
высокого конечного народно
хозяйственного эффекта, то 
есть на том, что дает народу 
перерабатывающая промыш
ленность. Это позволит шире 
использовать возможность кон
центрации производства от
дельных видов продукции, 
обеспечить углубление специа
лизации. И, наконец, за всем 
этим — повышение влияния 
перерабатывающих отраслей 
на сельское хозяйство, слия
ние интересов обеих сторон, а 
значит,— резкое улучшение 
качества, расширение ассор
тимента продуктов питания.

Все это очевидно. Однако 
ни первый заместитель пред
седателя Госагропрома СССР
А. И. Иевлев, ни первый за
меститель председателя Гос
плана СССР П. А. Паскарь, 
ответственные за совершенст
вование хозяйственного меха
низма в агропромышленном 
комплексе, не делают ир соз
давшегося положения соответ
ствующих выводов.

Чтобы правильно отладить 
экономические связи, переве
сти каждое звено в сеДьском 
хозяйстве и перерабатываю
щих отраслях на хозрасчет и 
самофинансирование, требует
ся совершенно новый систем
ный подход и координация 
действий. В Госагропроме 
СССР, центральных экономи
ческих органах, в союзных 
республиках работа над этим 
идет, и мы вправе рассчиты
вать, что завершение ее уско
рит процесс интеграции отрас
лей агропромышленного комп
лекса, теснее свяжет их инте
ресы.

Новый хозяйственный меха
низм — это не только Эконо
мические методы управления, 
рычаги и стимулы, но и соот
ветствующие структурные изг_ 
менения. Заслуживают самого 
серьезного внимания предло
жения о создании новых про
изводственных структур, охва
тывающих весь цикл техноло
гии—от выращивания сельхоз
продукции до переработки ее 
и доведения до потребителя.

Практические шаги в этом 
направлении сделаны: созданы 
первые агропромышленные 
комбинаты и объединения, аг
рофирмы. Они хозяйствуют на 
основе полн^чр хозрасчета и 
самофинансирования, что обес
печивает высокую восприим
чивость к использованию до
стижений научно-технического 
прогресса. Именно это в рабо
те по иереоснащению перера- • 
батывакяцих отраслей, кото
рую мы начинаем, имеет ог
ромное значение.

Создание новых производст
венных структур, наряду с 
широким развитием традицион
ных форм интеграции, должны 
по-настоящему взять в свои 
руки Советы Министров союз
ных и автономных республик, 
исполкомы краевых и област
ных Советов народных депута
тов, другие местные органы 
управления под неослабным 
контролем партийных органи
заций.

Возглавить все это, безус
ловно, должен Госагропром 
СССР. Серьезная работа пред
стоит и вновь созданному Аг
ропромбанку СССР, который 
призван экономически подкре
пить развитие процесса произ
водственной интеграции в аг
ропромышленном комплексе, 
направлять финансовые ресур
сы прежде всего на ускорение 
научно-технического прогрес
са.

Реконструкция перерабаты
вающей промышленности АПК, 
отметил докладчик, требует 
также незамедлительного оздо

ровления финансового положе
ния предприятий этой отрасли. 
В противном случае нарастаю
щий поток нового оборудова
ния, рост капитального строи
тельства могут натолкнуться 
на серьезнейшие экономические 
трудности, способные привести 
к срыву всего того, что наме
чается сейчас. Госагропрому 
СССР, центральным экономи
ческим органам поручено раз
работать систему мер по оздо
ровлению финансового состоя
ния каждого убыточного пред
приятия, охватывающую глу
бинные процессы хозяйствова
ния.

Таких огромных масшта
бов технического перевооруже
ния и реконструкции наша оте
чественная перерабатывающая 
промышленность еще не зна
ла, сказал Н. И. Рыжков. То, 
что придется выполнить, в со
ответствии с проектами поста
новлений ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, потребует 
четкой организационно-практи
ческой работы.

Госагропром СССР, постоян
ные органы Совета Министров 
СССР, Госплан СССР и дру
гие центральные экономиче
ские органы должны в соответ
ствии с проектом постановле
ния о наращивании поставок 
техники в 3-месячный срок 
разработать и утвердить прог
рамму создания новых ма
шин, приборов' и оборудова
ния, предусмотреть их произ
водство в объемах и темпах, 
заданных на 1988—1995 годы. 
При этом надо определить кон
кретную номенклатуру изделий 
по каждому министерству ма
шиностроительного комплек
са, оборонных отраслей про
мышленности и предприятиям 
Госагропрома СССР. Иными 
словами, каждое министерство 
должно четко знать, за что оно 
будет отвечать в течение этих 
восьми лет напряженнейшей 
работы.

Особенно велика роль и от
ветственность машинострои
тельных министерств, отметил 
Н. И. Рыжков. Они должны 
по-настоящему подключиться 
к делу научно-технического 
прогресса в перерабатывающих 
отраслях. О масштабах пред
стоящей работы говорят такие 
цифры. Только за оставшиеся 
три года пятилетки должно 
быть создано и модернизирова
но более 3 тысяч наименований 
оборудования, а не 130—160 
в год, как делается сейчас. 
Для этого требуется резко на
растить уже с 1988 года объе
мы научно-исследовательских, 
проектно-конструкторских и 
технологических работ. Важно 
незамедлительно привлечь к 
этому лучшие трудовые кол
лективы, опытные кадры спе
циалистов. Одновременно сле
дует создать условия, повыша
ющие их моральную и матери
альную заинтересованность в 
выполнении установленных за
даний.

Высокая ответственность воз
лагается Па Советы Министров 
союзных и автономных респуб
лик, краевые и областные Со
веты народных депутатов. Пар
тия и правительство признали 
необходимым резко поднять их 
роль в реализации экономиче
ских и социальных задач, 
предоставив права и полномо
чия подлинных хозяев терри
тории. Именно они отвечают 
теперь за укрепление и расши
рение продовольственной базы 
в своих регионах. Представ
ленные проекты постановлений 
подводят прочный фундамент 
под программу, четкое испол
нение которой требуется сейчас 
на местах.

Очевидно, что ее можно 
выполнить, лишь опираясь на 
надежную базу стройиндуст
рии. И эти вопросы, как из
вестно,' тоже в руках Советов 
Министров союзных респуб
лик. Но во многих регионах 
им не придавалось должного 
внимания. В результате двух
летняя программа строитель
ства перерабатывающих пред
приятий провалена.

Разве можво согласиться, 
например, с тем, что в Рос
сийской Федерации на 1986— 
1987 годы был предусмотрен 
ввод в действие мощностей по 
производству сахара-песка 
лишь на 19 процентов от за 
дания пятилетки, масла ра
стительного — на 13 процен
тов. Остальное будет, по-ви
димому, отнесено на послед
ние годы пятилетки. Думает
ся, что в Совете Министров 
РСФСР, Госстрое СССР пом
нят уроки прошлого и знают, 
к чему это ведет. Ведь уже 
не раз было, что в первые го
ды рапортовали о выполнении 
планов, а в конце скромно 
молчали о срыве пятилетнего 
задания. Большие ли были ус
пехи экономики от этого? 
Лучше ли от этого стал жить 
Народ?

К сожалению, Российская 
Федерация не исключение. 
Подобная болезнь охватила и 
другие союзные республики. 
В Узбекской ССР ожидаемый 
ввод мощностей по переработ
ке скота составит за 1986— 
1987 годы лишь 19 процен
тов от заданий пятилетки. При 
этом прирост их в Джизак- 
ской, Хорезмской и Наман- 
ганской областях вообще не 
планировался, хотя задания 
предусмотрены. И это проис
ходит сейчас, когда идет пе
рестройка экономики страны.

На фоне напряженной, все
народной работы нетерпимы 
проявления местничества, иж
дивенчества. Есть области и 
даже целые республики, ко

торые крайне плохо исполь
зуют возможности для попол
нения продовольственных ре
сурсов, а их недостаток из-за 
собственных упущений пыта
ются покрывать за счет госу
дарства.

Например, утратила былую 
славу поставщика раститель
ного масла Молдавия. Его 
производство сократилось 
здесь по сравнению с 1970 го
дом почти на 30 процентов. 
Все это привело к резкому 
уменьшению поставок этого 
продукта в другие республи
ки страны.

В то же время есть и иные 
факты. Возьмем Белоруссию. 
Все иоставки в союзный фонд 
выполняются ею четко. И в 
этом году республика обяза-* 
лась сверх плана дать стране
7,5 тысячи тонн мяса, 66 ты
сяч тонн молока и молочных 
продуктов, 300 тысяч тонн 
картофеля.

Два примера — два разных 
подхода. Живем мы и рабо
таем в едином народнохозяй
ственном комплексе. Следова
тельно, были, есть и будут 
общесоюзные нужды. Поэтому 
всякое местничество, в любых 
его проявлениях, недопусти
мо.

Многое должны сделать Со
веты Министров союзных и 
автономных республик, ис
полкомы местных Советов на
родных депутатов для эффек
тивного, с высокой отдачей 
использования имеющегося 
производственного потенциа
ла, не ожидая завершения 
технического переоснащения 
всей индустрии переработки, 
хранения и транспортировки 
сырья и пищевой продукции.

Чтобы привести в порядок 
многие предприятия, не• тре
буется особых решений. Нуж
ны элементарная настойчи
вость, повседневная забота. 
Необходимо соответствующее 
отношение местных органов к 
проблемам перерабатываю-* 
щей промышленности. Что 
нужно, например, сделать для 
того, чтобы все предприятия 
молочной промышленности, 
мясокомбинаты, консервные 
заводы в полной мере отвеча
ли технологическим требова
ниям производства и санитар
ным условиям? В первую оче
редь строгий спрос за это' с 
хозяйственных кадров, повы
шение их ответственности и в 
то же время заинтересованное 
и внимательное отношение к 
нуждам этих предприятий.

Необходимость так подроб
но останавливаться на вопро
сах, казалось бы, текущих 
вызвана тем, что ,от культуры 
производства на перерабаты
вающих предприятиях прежде 
всего зависит здоровье совет
ских людей. Это главное, что 
надо иметь в виду. Здесь не 
должно быть равнодушных.,

Осуществление всего, что 
намечено в проектах поста
новлений ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, требует не
ослабного внимания Централь
ных Комитетов компартий со
юзных республик, крайкомов, 
обкомов, всех партийных ор
ганов. Особенно велика роль 
партийных организаций мини
стерств, ведомств, предприя
тий перерабатывающих отрас
лей и коллективов, выполняю
щих их заказы. Партийные 
органы должны придать всей 
работе политическую направ
ленность, взять ее под неос
лабный контроль, использо
вать все формы воздействия, 
все силы и опыт в деле моби
лизации трудовых коллективов 
на безусловное выполнение 
ответственного задания пар
тии и правительства.

Принципиальный вопрос — 
работа с кадрами. Отсутствие 
контроля, попустительство, 
застойные явления в перера
батывающих отраслях приве
ли к тому, что практически 
на всех уровнях хозяйствен
ного управления многие руко
водители и специалисты свык
лись с серьезными недостат
ками. Поэтому подбор кад
ров, продуманная система их 
подготовки, строгая ответ
ственность за состояние дел 
приобретают решающее зна
чение.

Намеченную программу тех
нического перевооружения 
необходймо широко обсудить 
в коллективах. Гласность тут 
требуется самая полная. Каж
дый работник должен знать и 
видеть, какую перспективу в 
производственном и социаль
ном плане она открывает. Лю
ди должны понять, что их 
труд будет прямо влиять на 
то, как улучшится обеспече
ние советского человека про
дуктами питания. Только то
гда реализация этой масштаб
ной программы станет кров
ным делом каждого.

. Партия и правительство, 
сказал в заключение Н. И. 
Рыжков, рассматривают как 
главнейшую стержневую зада
чу своей политики достижение 
в кратчайшие сроки значи
тельного увеличения темпов 
роста продовольствия за счет 
повсеместного приведения в 
действие всех источников его 
пополнения.

Меры, которые предстоит 
осуществить по ускоренному 
развитию перерабатывающих 
отраслей агропромышленного 
комплекса в 1988—1995 го
дах, нацелены на решение 
жизненно важной для каж
дого советского человека проб
лемы коренного улучшения 
продовольственного обеспече
ния.

(Окончание на 3-й стр.)
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Дело это — общегосударст
венное. Решить его можно 
только совместными усилия
ми многих отраслей народно
го хозяйства. Оно полностью 
отвечает программным целям 
партии, работает на пере
стройку.

Прения открыл член Полит
бюро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР 
В..И. Воротников.

В народном хозяйстве Рос
сийской Федерации, сказал он, 
пищевая и перерабатывающая 
промышленность имеет боль
шой удельный вес. Ежегодно 
предприятия отрасли выраба
тывают продукции на сумму 
свыше 50 миллиардов рублей. 
Однако за годы десятой и 
одиннадцатой пятилеток их 
развитию не уделялось долж
ного внимания, они не полу
чали необходимых капитало
вложений и то, что выделя
лось, не использовалось. В 
итоге переработка, хранение, 
транспортировка сырья и го
товой продукции оказались 
самым слабым звеном агро
промышленного комплекса. На 
многих предприятиях преоб
ладает устаревшая техника, 
применяется несовершенная 
технология, исключительно 
высок уровень ручного тру
да.

Правительство республики, 
Госагропром РСФСР, мест
ные партийные и советские 
органы занимаются этими 
проблемами, но совершенно 
очевидно, что необходимо уд
воить, утроить усилия, чтобы 
в полной мере мобилизовать 
большие возможности, кото
рыми располагает агропромы
шленный комплекс, да и дру
гие отрасли народного хозяй
ства.

Прежде всего речь идет о 
необходимости преодолеть 
большую техническую отста
лость перерабатывающих от
раслей, так как ори не обес
печиваются современным обо
рудованием. В текущем году, 
например, его потребности для 
пищевой и мясо-молочной 
промышленности удовлетво
рены не многим более чем на
половину, а по холодильному 
оборудованию т -  всего на 20 
процентов. Необходимо созда
вать и производить оборудо
вание, которое действительно 
выводило бы эту отрасль на 
современный уровень, потому 
но технически то, что выпус- 
:ают заводы сейчас, это — 
черашний день. К решению

этих задач следует подклю
чить предприятия других ма
шиностроительных мини
стерств.

Наращивание мощностей 
перерабатывающей промыш
ленности тесно связано с по
вышением уровня работы 
строительных организаций. 
Здесь положение сложилось 
недопустимое. Отношение к 
сооружению предприятий в 
пищевых отраслях самое не
годное: ни одно из строитель
ных министерств не выполняет 
план строительно - монтаж
ных работ, не уменьшается 
число долгостроев.

Оратор обратил внимание 
также на необходимость вне
дрения в практику новейших 
достижений науки и техники, 
энергичного решения социаль
ных вопросов в коллективах 
предприятий перерабатываю
щих отраслей промышленно
сти.

Ускорить развитие перера
батывающих отраслей АПК, 
оснащение их передовой тех
никой новых поколений — за
дача, от которой зависит рост 
материального уровня жизни 
нашего народа. В ее решении 
должна .быть повышена роль' 
партийных и советских орга
нов. При их непосредственном 
участии, под их постоянным 
контролем на предприятиях, 
стройках, транспорте должны 
быть созданы все условия, в 
том числе и социальные, ко
торые позволят повысить эф
фективность и качество про
дукции перерабатывающих 
отраслей.

Это отмечалось в выступле
ниях Председателя Совета 
Министров Украинской ССР
В. А. Масола, первого секре
таря ЦК Компартии Латвии 
Б. К. Пуго, первого секретаря 
ЦК Компартии Армении К. С. 
Демирчяна, Председателя Со
вета Министров Казахской 
ССР Н. А. Назарбаева. Они 
говорили о том, что большие 
надежды в решении всех за
стойных проблем закономерно 
связывают с тем вниманием, 
которое оказывают сейчас ЦК 
КПСС и правительство разви
тию перерабатывающих от
раслей АПК. Естественно, 
подчеркивали выступавшие, 
это внимание не только раду
ет, но и обязывает быстрее 
устранять недостатки, лучше 
искать местные резервы. Для 
этого нужно резко улучшить 
кадровую работу, усилить 
партийное влияние на всех 
участках, обеспечить опере
жающее развитие соцкульт
быта.

Требование партии о корен
ном улучшении обеспечения 
населения продовольственны
ми товарами выдвигает на 
первый план вопросы ком
плексной переработки сель
скохозяйственного сырья, бо
лее рационального размещения 
перерабатывающих предприя
тий по регионам страны, созда
ния принципиально новых ор
ганизационных структур в си
стеме агропрома, эффектив
ного использования матери
альных и финансовых ресур
сов, выделяемых на развитие 
производства пищевых про
дуктов, сферы их транспорти
ровки и хранения. Эти акту
альные проблемы должны ре
шаться в комплексе, при заин
тересованном участии ъсех ми
нистерств. Необходимо реши
тельно преодолеть остатки ве
домственных барьеров, кото
рые пока еще ощутимо тормо
зят работу, отмечали первый 
секретарь Краснодарского 
крайкома КПСС И. К. Полоз
ков, Председатель Совета Ми
нистров Белорусской ССР 
М. В. Ковалев. В выступлени
ях генерального конструктора 
МНТК «Ротор»- Л. Н. Кошки
на и министра общего маши
ностроения СССР О. Д. Ба
кланова подчеркивалась мысль 
о необходимости критического 
отношения к общепризнанному 
мировому уровню в области 
техники, “не доверяться ему 
слепо, ибо это подчас приво
дит к архаичным техническим 
решениям. Нам необходимо со
здать технику неизмеримо бо
лее высокого уровня.

В числе примеров приво
дился такой: один из острей
ших вопросов, стоящих сей
час в Краснодарском крае,— 
куда девать помидоры и ви
ноград, что делать с яблока
ми и кабачками, как сбыть мя
со птицы? Какая же может 
быть производительность, ска
жем, у линии по переработке 
томатов, которая действует 
более 20 лет?

Многие предложения каса
лись путей улучшения взаимо
действия между теми ведомст
вами, которым необходимо 
современное перерабатываю
щее оборудование, и теми, кто 
способен выпустить его. Тут 
еще много неурядиц, нерешен
ных вопросов, да и таких при
меров хватает, когда даже 
импортная техника лежит го
дами без дела.

Необходимо, отмечали вы
ступавшие, максимально при
близить переработку сельхоз
продукции к местам ее про
изводства. Например, в Бело

руссии следовало бы ёвести^ 
действие заводы небольшой 
мощности по переработке кар
тофеля неподалеку от колхоз
ных и совхозных полей.

О хроническом отставании 
перерабатывающих отраслей 
агропромышленного комплекса 
от нужд экономики ирреаль
ных потребностей советских 
людей, ведомственности и ме
стничестве в планировании 
развития и размещения мате
риально-технической базы 
хранения и переработки сель
скохозяйственного сырья, дру
гих недостатках в деятельно
сти отраслей и путях их пре
одоления говорили председа
тель агропромышленного объ
единения «Новомосковское» 
Тульской области В. А. Ста
родубцев, начальник Москов
ского городского управления 
хлебопекарной и макаронной 
промышленности М. А. Чап
лин, министр машинострое
ния для легкой и пищевой 
промышленности и- бытовых 
приборов СССР Л. Б. Василь
ев.

Особое внимание они уде
лили тем конкретным мерам, 
за счет использования кото
рых можно радикально вы
править создавшееся положе
ние. Один из таких действен
ных рычагов — хозрасчет.

Приводился пример исполь
зования финансов и кредитов 
в агропромышленном объеди
нении «Новомосковское». 
Здесь создали финансово-рас
четный центр. Это своего рода 
внутренний банк, услугами ко
торого пользуются несколько 
колхозов, совхозов и коопера
тивов, входящих в объедине
ние. Благодаря этому успеш
но развивается не только про
изводство, но и единая систе
ма экономического и социаль
ного развития.

Подводя итоги совещания, 
М. С. Горбачев сказал:

Как известно, товарищи, во
просы, которые затрагивают 
миллионы, относятся к  боль
шой политике. Поэтому и во
прос, который мы сегодня об
суждаем и который затрагива
ет всю страну, самые жизнен
ные интересы нашего наро
да,— это вопрос большой по
литики. К нему так и надо от
носиться.

Что следует сказать? Преж
де всего совещание показало, 
что его созыв был необходим. 
Мы уже созрели для такого 
разговора, который должен 
был пройти по-государственно
му, ответственно и своим'след- 
ствием иметь крупные реше
ния, крупные шаги по измене

нию ситуации на этом остром 
участке развития нашего на
родного хозяйства.

Мне думается, именно та
кой разговор и состоялся на 
нашем совещании. Он был де
ловым по своему характеру, и 
на злобу дня, и на перспекти
ву.

Доклад Николая Ивановича 
Рыжкова — реалистический и 
серьезный, содержащий пра
вильную оценку ситуации, сло
жившейся у нас на этом участ
ке работы. Самое главное до
стоинство доклада — его кон
структивность в определении 
путей решения этих проблем.

Речь идет о том, чтобы 
весь этот участок работы так 
поставить, так его изменить, 
чтобы он отвечал темпам роста 
сельскохозяйственного произ
водства с тем, чтобы все, что 
выращено, что получено на по
лях и фермах, дошло до по
требителя. Причем в хорошем 
качестве.

Надо менять отношение к 
этому важному участку наше
го народного хозяйства на 
всех уровнях планирующих и 
снабженческих органов, в шта
бах отраслей, которые задей
ствованы на реализацию этой 
программы, на местах.

Действительно, куда же это 
годится, что важнейшая для 
повседневной жизни людей от
расль, дающая народному хо
зяйству продукции на 120 
миллиардов рублей в год и по
ловину розничного товарообо
рота, оказалась на протяжении 
длительного периода без долж
ного внимания. Это не просто 
недоработка, это, товарищи, 
ошибка. Ее надо поправлять, 
и мы сегодня это делаем.

Темпы роста инвестиций на 
развитие базы переработки и 
хранения за 15 лет были в 3 
раза ниже, чем на развитие 
сельского хозяйства. И дело 
не только в отставании маши
ностроения, которое обеспечи
вает решение этой проблемы. 
Дело в низком уровне, плохом 
качестве даже той техники, ко
торая поступает на предприя
тия перерабатывающих отрас
лей.

Вчера участники совещания 
познакомились с выставкой 
продовольственного машино
строения. Она вселяет надеж
ду на то, что дело будет ме
няться к лучшему. В послед
ние полтора года нам удалось 
выйти на выпуск многих сло
жных машин. Значит, нам под 
силу брать новые рубежи.

А пока почти две трети ма
шин, поставляемых пищевой 
промышленности, не отвечают

современным требованиям по 
производительности, по степе
ни автоматизации, надежно
сти и должны быть заменены 
или модернизированы. Это оз
начает, что надо ускорить в 
два-три раза темпы создания 
продовольственной техники.

Ставится задача в предстоя
щие пять—семь лет осущест
вить коренное переоснащение 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности на современ
ной научной основе, в бли
жайшие два, максимум три 
года полностью устранить де
фицит в хранилищах сельско
хозяйственной продукции. 
Это должно, товарищи, стать 
практическим обеспечением 
выработанного партией курса 
на ускорение развития ука
занных отраслей. агропромыш
ленного комплекса. Такой 
подход отвечает нашей уста
новке на проведение в жизнь 
сильной социальной политики.

Задача, конечно, не будем 
упрощать, сложная, я бы да
же сказал, чрезвычайно слож
ная, многоплановая. Она по
требует максимального вовле
чения всех имеющихся в на
родном хозяйстве ресурсов и 
возможностей, взвешенного, 
комплексного подхода к ее 
решению, конкретного опреде
ления места и вклада всех ми
нистерств и ведомств, науч
ных учреждений, местных пар
тийных и советских кадров.

Без этого мы современное, 
культурное, рациональное, от
вечающее возросшим потреб
ностям населения продоволь
ственное снабжение не нала
дим. Альтернативы у нас тут 
никакой нет, надо браться 
всеми силами за эту сферу. 
Какие-то задачи решит Мини
стерство машиностроения для 
легкой и пищевой промышлен
ности. Но обстановка такова, 
что для удовлетворения неот
ложных потребностей пищевой 
промышленности, разработки 
и изготовления технологиче
ского оборудования и систем 
машин нам не обойтись без 
широкого привлечения маши
ностроительных предприятий 
других министерств, в том чи
сле и оборонных.

Для того, чтобы коренным 
образом поправить положение 
дел в продовольственных отрас
лях промышленности, необхо
димо удвоить выпуск оборудо
вания в Минлегпшцемаше, а 
по другим отраслям машино
строения эти объемы должны 
возрасти в 4—9 раз. Причем 
речь идет о производстве тех
ники нового поколения. Я при
ветствую здесь выступление

академика Л. Н. Кошкина и 
других товарищей, которые от
мечали, что не всегда правиль
но ориентироваться только на 
имеющийся мировой уровень. 
Это может отрицательно ска
заться на техническом про
грессе. Нам надо закладывать 
самые прогрессивные решения 
с тем, чтобы не консервировать 
старые, изжившие себя, мо
рально устаревшие технику и 
технологию. Если мы уж взя
лись за модернизацию этого 
участка народного хозяйства, 
то решать это надо на таких 
подходах.

Думаю, правильно отмеча
лось на совещании, что не надо 
увлекаться гигантоманией. 
Проектирование, строительст
во и оснащение крупных пред
приятий занимают очень много 
времени. Правильно отмечал 
В. А. Стародубцев, что у нас 
имеется большая потребность в 
компактном, негромоздком 
оборудовании для переработки 
сельхозпродукции непосредст
венно в совхозах, колхозах и 
других кооперативах. В общем, 
пищевой промышленности, хо
зяйствам, предприятиям по
требкооперации нужно разум
ное сочетание различных типов 
оборудования, целая гамма 
технических средств!

Центральный Комитет пар
тии самым активным образом 
будет добиваться реализации 
намеченных мер и строго спра
шивать с тех, кто тормозит ре
шение столь острых проблем. 
Мы забалтываем иногда очень 
важные вопросы. Это у нас 
здорово укоренилось: отчи
таться, обойти контроль, при 
недостатках и провалах выско
чить сухими из воды. Теперь 
такой практике должен быть 
положен конец.

На нынешнем этапе пере
стройки главное—организатор
ская работа, контроль за ис
полнением принятых решений. 
Говорят, что тяжело. Да, то
варищи, тяжело. И народ по
нимает, что тяжело, но не на
строен отступать перед трудно
стями перестройки. Это — ог
ромный потенциал. Мы долж
ны трансформировать актив
ность — социальную, трудо
вую, политическую — в реше
ние практических задач. В том 
числе и на этом направлении.

Хочу обратить внимание на 
следующее. Чтобы при реали
зации намечаемых нами мер не 
было отговорок, ссылок на 
другое ведомство, надо до 
конца решить все вопросы, от
носящиеся к машиностроите
лям, металлургам, химикам, 
строителям, работникам элек

тронной, лесобумажной про
мышленности и всем другим 
отраслям. Это непременное ус
ловие успеха.

Центральный Комитет уже 
не раз обращал внимание, что 
у нас много ненормальностей 
в завозе со стороны продо
вольственных товаров, которые 
должны производиться на ме
сте. Разве нормально, когда 
плодоовощные консервы в 
большом количестве завозятся 
в среднеазиатские и закавказ
ские республики, Казахстан, 
ряд краев и областей, где име
ются богатые сырьевые ресур
сы для их производства? Это 
относится также к кондитер
ским изделиям, минеральной 
воде, не говоря уже о продук
ции животноводства.

Короче говоря, решения, ко
торые мы рассматриваем на 
этом совещании, как бы уже 
завершают создание предпо
сылок: правовых, экономиче
ских, всех других^ для того, 
чтобы быстрее пойти в реше
нии продовольственного вопро
са. В этом, собственно, суть 
настоящего совещания.

Обобщая вопросы, связан
ные с улучшением эТого важ
ного дела, хочу еще раз ска
зать: давайте хорошо порабо
таем. Когда народ почувству
ет, что в снабжении продоволь
ствием происходят серьезные 
изменения, то это будет 
самая лучшая агитация за 
перестройку, за все то, к 
чему мы зовем людей. Повора
чивать надо все кадры, все 
парторганизации к этому де
лу — и к росту производства 
сельскохозяйственной продук
ции, и к улучшению ее пере
работки, хранения и реализа
ции. На этот счет Централь
ный Комитет КПСС сделал не
давно серьезные замечания 
руководству ЦК Компартии 
Азербайджана и Брянского 
обкома партии.

Сейчас от слов и решений 
необходимо перейти к практи
ческой работе, к инициативной 
деятельности в центре и на ме
стах. Инициативная работа — 
основное направление в реали
зации нашей договоренности 
на этом совещании. Все, о чем 
мы договорились, должно быть 
претворено в жизнь. Тут ника
ких скидок не может быть ни
кому. Не ждать, а действовать 
надо. У нас накопился такой 
потенциал, что, приведя его в 
действие, мы можем решитель
но продвинуться в выполнении 
Продовольственной програм-- 
мы, в реализации задач, по
ставленных XXVII съездом 
партии. (ТАСС).

В О С Ь М А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  О Д И Н Н А Д Ц А Т О Г О  С О З Ы В А

О ГОСУДАРСТВЕННОМ 
Н А 1 9 8 8  Г О Д  И

ПЛАНЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ СССР 
О Х О Д Е  В Ы П О Л Н Е Н И Я  П Л А Н А  В 1 9 8 7  Г О Д У

Сессия Верховного Со
вета СССР приступает к 
рассмотрению Госуда р с т- 
венного плана экономичес
кого и социального развития 
СССР на 1988 год накану
не большого события -— 70- 
летия Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции. З а  семь десятилетий 
советстай народ под руко
водством Коммунисти ч е с 
кой партии превратил свою 
Родину в мощное, экономи
чески развитое государст
во.

Достижения нашей стра
ны в политическом, эконо
мическом, социальном и ду
ховном развитии служат убе
дительным подтверждением 
жизненности марксистско- 
ленинского учения, раскры
вают огромный потенциал 
социализма.)

Активная внешняя поли
тика нашего государства, 
направленная на сохране
ние и укрепление всеобще
го мира, прекращение гон
ги вооружений, ликвидацию 
ядерной опасности, получи
ла широкое международное 
признание. /

Последовательным осу
ществлением идеалов Вели
кого Октября стала развер
нувшаяся в нашей стране 
после апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС пере
стройка. Партия поставила 
задачу в .полной мере рас
крыть и использовать все 
преимущества и созидатель
ные возможности социализ
ма, ускорить социал ь н о -  
экономическое разв и т и е ,  
вывести производительные 
силы на качественно новый 
уровень, создать все усло
вия для всестороннего раз
вития советского человека. 
Сегодня можно с полным 
правом сказать, что целост
ная концепция перестройки, 
которая нашла свое вопло
щение в документах XXVII 
съезда партии, январского и 
июньского (1987 г.) Плену
мов ЦК КПСС, последова
тельно и целенаправлен н о 
воплощается в жизнь. За 
прошедшее после апрель

Доклад первого заместителя Председателя Совета Министров 
Председателя Госплана СССР депутата Н. В. ТАЛЫЗИНА

СССР,

ского Пленума ЦК КПСС 
время проведена огромная 
работа по практическому 
решению крупных задач во 
всех областях жизни наше
го общества и прежде всего 
в его решающей сфере — 
экономике.

Говоря далее о ходе вы
полнения Государственного 
плана в нынешнем году и 
двух лет пятилетки, доклад
чик подчеркнул, что к оцен
ке достигнутых результатов 
в развитии народного хозяй
ства за  истекший период 
пятилетий следует подхо
дить с учетом ее особой 
роли в реализации страте
гии ускорения* социально- 
экономического разви т и я 
страны. Эта пятилетка при
звана обеспечить решитель
ный переход экономики на 
путь интенсивного роста и 
одновременно за л о ж  и т ь 
прочный фундам е н т для 
дальнейшего продвиже н и я 
вперед.

Никогда ранее вопросы 
интенсификации экон о м и- 
ки, -мобилизации ее глубин
ных резервов не играли та
кой решающей роли, как 
сейчас. Только на этой осно
ве можно полностью преодо
леть негативные явления, 
сложившиеся в развитии эко
номики в прошлом, повы
сить ее темпы и эффектив
ность, достичь подъема бла
госостояния советского на
рода.

Ход выполнения плана в 
текущем году показывает, 
что экономика страны в ос
новном развивается в соот
ветствии с показателями пя
тилетнего плана на 1987
год. Темпы прироста про-

10 процентов. Устойчиво ра
ботают топливно-энергетиче
ский комплекс, металлурги
ческий, растет производство 
продукции в агропромыш
ленном комплексе, в том 
числе в животноводстве.

Улучшается работа стро
ительных организаций. Зна
чительно возро е л а  доля 
средств, направляемых на 
техническое перевооружение 
и реконструкцию действу
ющих производств. Это по
зволяет более высок и м и  
темпами обновлять создан
ный потенциал, повышать 
его производительность и 
эффективность использова
ния.

Экономический рост во 
все большей мере идет за 
счет интенсивных факторов. 
Важная роль в решении 
этой задачи отводится но
вому хозяйственному меха
низму.

Повсеместно реализуется 
активная социальная поли
тика. Рост заработной пла
ты рабочих и служащих со
ответствует пятилетке. а 
оплата труда колхозников 
выше, прирост реальных до
ходов населения за два года 
составил 4 ,6  процента. Сверх 
плана растут общественные 
фонды потребления. Н ара
щивается производство това
ров народного потребления, 
расширяется сфера услуг, по 
многим видам товаров и ус
луг предусмотрено превы
шение заданий пятилетки-

Настойчиво проводи т с я 
линия на ускорение строи
тельства объек т о в соци
альной сферы и прежде все
го жилых домов. Капиталь

ных отраслях не удалось 
достичь намеченных пла
ном заданий, обеспечить 
стабильный и устойчивый 
рост производства.

Определенные трудности в 
1987 году возникли в ма
шиностроении. Народному 
хозяйству недодается значи
тельное ‘количество обору
дования, медленно повыша
ется его качество. Отрасль 
оказалась не подготовлен
ной к высоким? заданиям пя
тилетки, к требованиям го
сударственной приемки.

В текущем год^ замедли
лись темпы роста производ
ства в легкой промышлен
ности. Допускается недовы
полнение- договорных обя
зательств. Пока плохо ис
пользуются возможно с т и 
нового хозяйственного ме
ханизма. Минлегпром СССР 
не обеспечивает коренного 
улучшения положения дел 
по ^снабжению населения 
трикотажем, обувью и ря
дом других товаров. Мало 
что сделано для повышения 
качества**продукции.

Недовыполняв т. с я план 
товарооборота. Не все ми
нистерства, республиканские 
и местные органы уделяют 
первостепенное внима н и е 
вопросам развития произ
водства товаров и услуг. 
Нет необходимой требова
тельности и со стороны 
Минторга СССР и Центро
союза СССР, а именно они 
должны стоять на страж*» 
интересов покупателя.

В целом, оценивая хо
зяйственную обстановку в 
стране к началу 1988 года, 
председатель Г о с п л а н а  
СССР отметил, что есть все...___  ные вложения на создание

мышленного производства материально - техничес к о й  
за девять месяцев состави-

* Доклад публикуете* с со
кращениями.

ли 4 ,8  процента к  плановой 
базе, а  к  фактической ба
зе — 3 ,6  процента. В це
лом можно ожидать, что ос
новные показатели пятилет
ки за два года будут выпол
нены. Прирост промышлен
ного производства за два го
да составит 8 ,9  процента, 
сельского хозяйства— около

вывод:
базы социальной сферы за за истекшее время разви-
два года составят около 95  тие экономики проходит ди
миллиардов рублей, что на навд#чно, в соответствии
11 миллиардов превысит 
задания пятилетки. За счет 
всех источников финансиро
вания сверх пятилетнего пла
на будет введено в эксплуа
тацию более 15 миллионов 
квадратных метров жилья.

В то же время в отдель-

основными заданиями пяти
летнего плана.

Переходя далее к пред
ставленному Советом Ми
нистров СССР на рассмот
рение сессии Государствен
ному плану экономического 
и социального разви т и я

СССР на 1988 год, он под
черкнул, что план .разрабо
тан в соответствии с уста
новками XXVII съ  е з  д а 
КПСС и последующих Пле
нумов ЦК КПСС, положе
ниями Закона СССР о го
сударственном предприятии 
(объединении), на основе
заданий двенадцатой пяти
летки и проектов планов, 
подготовленных министер
ствами, ведомствами СССР 
и Советами Министров со
юзных республик, и сориен
тирован на дальней ш е е  
улучшение качества эконо
мического роста.

Политбюро ЦК КПСС на 
заседании 8  октября рас
смотрело проект плана на 
1988 год и в основном его 
одобрило. Было отмечено, 
что проект плана в целом 
отвечает стратегическ о м у  
курсу XXVII съезда партии 
на ускорение развития со
ветского общества, установ
кам январского и июньского 
(1987 г.) Пленумов ЦК по 
коренной перестройке управ
ления экономикой.

Предстоящий год имеет 
большое значение в нара
щивании динамизма разви
вающейся в стране пере
стройки, повышении эффек
тивности общественного про
изводства. В соответствии с 
пяти летним планом в 1988 
году необходимо обеспечить 
более высокие темпы рост? 
общественного производст
ва, чем в первые два года 
пятилетки. Этим решается 
задача принципиальной важ 
ности — усиление поступа
тельного характера и устой
чивости развития советской 
экономики, создания надеж
ной основы для выполнения 
пятилетнего плана в целом.

Прирост произведенного 
национального дохода к пла
ну текущего года составит
4,3 процента, продукции 
громышле н н о с т и  —• 4,5, 
продукции сельского хозяй
ства — 3,4 процента. Про
изводитель н о с т  ь  общест
венного труда повысится на
4,2 процента. Более полно

будут использоваться ин
тенсивные факторы эконо
мического развития. З а  счет 
роста производительности 
труда будет получен прак
тически весь прирост наци
онального дохода, продук
ции промышленности и сель
ского хозяйства, объемов
работ в строительстве и на 
железнодорожном транспор
те.

Меры по повышению уров
ня использования производ
ственного потенциала, в ос
новном за счет перехода на 
двух- трехсменный режим ра
боты, позволяют в целом
улучшить динамику фондо
отдачи.

Особое ■ внима н и е при 
разработке плана на 1988 
год уделялось сбалансиро
ванности эконом и к и как 
важнейшего условия ста
бильной работы всех отрас
лей народного хозяйства. 
Принципиально новым в 
этой пятилетке является
обеспечение прироста уста
новленных объемов произ
водства и строительства в 
решающей мере за счет эко
номии материально - техни
ческих ресурсов. При рас
смотрении проекта пла
на на Политб ю р о ЦК 
было отмечено, что «ресур
сосбережение становится, в 
сущности, единстве н н ы  м 
источником удовлетв о р е- 
ния возрастающих потреб
ностей народного хозяйства».

З а  три года пятилетки 
металлоемкость националь
ного дохода должна снизить
ся на 6,9 процента, а энер
гоемкость — на 5,3 процен
та. Д ля выполнения этой 
задачи министерства, ве
домства и Советы Минист
ров союзных республик обя
заны •беспечить экономию 
материальных ресурсов в 
строгом соответствии с за 
даниями пятилетнего плана.

Нужно отметить, что дей
ствие нового хозяйственно
го механизма только разво
рачивается и пока слабо

влияет н а  экономию мате
риальных ресурсов. В этих 
условиях необходимо осо
бое внимание обратить на 
разработку организационно
технических мер по эконо
мии ресурсов и держать их 
под постоянным контро
лем министерств и трудо
вых коллективов.

Важным принципиальным 
фактором для эффективно
го функционирования но
вого хозяйственного меха
низма будет введение с 1 
января 1988 года в дейст
вие Закона СССР о госу
дарственном предприя т и и 
(объединении). Он создает 
качественно иные условия 
для деятельности предпри
ятий, знаменует крупный 
шаг в практическом осу
ществлении перестр о. й к и
экономики страны. Полный 
хозрасчет превращается в 
реальность. В будущем го
ду произойдет масштабный 
переход многих предприя 
тий к работе на принципах 
полного хозрасчета и само
финансирования. Они будут 
производить более 6 0  про
центов продукции.

В условиях широких прав 
предприятий, хозрасч е т а , 
когда часть производствен
ной программы, не охва
ченная номенклатурой го
сударственного заказа, те
перь формируется ими само
стоятельно на основе хозяй
ственных договоров, все тру
довые коллективы для обе
спечения высоких темпов 
работы в первую очередь 
должны заботиться о полной 
загрузке мощностей своих 
предприятий, при д а в а т ь  
первостепенное значение их 
наращиванию и модерниза
ции.

Снижение темпов эконо
мического развития пред
приятия означает для его 
коллектива прямое умень
шение средств на оплату 
труда, социальное и произ
водственное развитие.

Важной особенн о с т ь ю  
плана на 1988 год является

более масштабное, чем пре
дусмотрено в пятилетке, 
осуществление мер по уско 
ренному решению социаль
ных вопросов и прежде все
го развитию материальной 
базы социальной сферы. 
Четыре пятых всего наци
онального дохода направля
ется на удовлетворение по
требности населения. В Го
сударственном бюджете рас
ходы на образование, на
уку, здравоохранение и со
циальное обеспечение воз
растают в 1988 году вдвое 
быстрее, чем национальный 
доход.

В структуре прироста 
фонда накопления в наци
ональном доходе значитель
но увеличится доля основ
ных фондов в непроизвод
ственной сфере. На буду
щий год .она повысится до
34,8  процента против 29,5, 
процента по пятилетнему 
плану. В строительно - мон
тажных работах по народ
ному хозяйству 46  процен
тов, то есть почти полови
на от общего объема, на
правляется на развитие не- 
ироизводетве и н о й  сферы. 
Такого удел ь и о г о веса 
средств, необходимых для 
решения социальных вопро
сов, никогда ранее не было.

В то ж е время задачи, 
поставленные пятилетии м
планом по развитию мате
риального, производства, на
ращиванию экономического 
потенциала страны, остают
ся неизменными. В этих ус
ловиях, чтобы осуществить 
такой структурный сдвиг, 
требуется значительно по
высить эффективность ка
питаловложений, направля
емых в ' производственную 
сф еру, а , такж е Намного 
лучше использовать дейст
вующий производственный 
потенциал, сделать в плане 
упор на интенсивные фак
торы роста.

Н аряду с осуществлени
ем крупных централизован
ных мероприятий в плане 
в полной мере учитывается и 
то обстоятельство, что пере
вод предприятий на полный

(О ко н ч е н ** не 4-й «лМ *
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хозрасчет и самофинансиро
вание позволяет за счет за
работанных ими средств ус
корить и более тесно увязать 
возможности повыш е н и я 
благосостояния с конечными 
результатами деятельности 
трудовых коллективов

Реальные доходы на душу 
населения возрастут в 1908 
году на 2,7 процента, - что 
соответствует пятилетнему 
плану. Общая сумма выплат 
и льготы населению из об
щественных фондов пот
ребления с о с т а в я т  171 
миллиард рублей, или на
3 ,5  миллиарда рублей боль
ше, чем по пятилетке. Сред- 

, немесячная заработная пла
та рабочих и служащ их до
стигнет 206,8 рубля и на 0,4 
процента превысит расчеты 
к пятилетнему плану. Сред
няя оплата труда колхозни
ков в общественном хозяй
стве составит 172,4 рубля, 
что на 2,9 процента выше, 
чем по пятилетке.

Важной частью социаль
ной программы являю тся го
сударственные мероприятия 
по повышению уровня жизни 
нар о д а .  На эти цели 
централизованно предусмот
рено 4,1 миллиарда оуб- 
лей, что больше пятилетнего 
плана. Большое значение в 
плане уделено наращиванию 
объемов розничного товаро
оборота. Он определен в раз
мере 363 миллиардов рублей 
и превышает план 1987 го
да на 9 ,3  миллиарда руб
лей.

Производство продоволь
ственных товаров составит
142,3 миллиарда рублей, 
или на 3 ,4  процента выше, 
чем по пятилетке, непродо
вольственных това р о в  — 
119,9 миллиарда, то есть с 
превышением пятилетки на
7,8 миллиарда рублей, това
ров легкой промышленно
сти — 92,8  миллиарда руб
лей (в розничных ценах). 
Объем платных услуг насе
лению возрастет на 11,9 
процента и составит 63,1 
миллиарда рублей.

Значительно более бы
стрыми темпами развивается 
материальная база социаль
ной сферы. Ж илых домов

будет построено 128,9 мил
лиона I квадратных метров. 
Предусмотренные объ е м ы 
жилищного строительс т в а 
позволят улучшить жилищ
ные условия примерно 11,5 
миллиона человек.

В плане улучшается соот
ношение в развитии комму
нального хозяйства и жи
лищного строительства: ка
питальные вложения на ком
мунальные нужды возраста
ют в три раза быстрее, чем 
на жилье. Намечено постро
ить школ примерно на 1,7 
миллиона мест, профтехучи
лищ  — на 189 тысяч мест. 
Предусмотрен крупный шаг 
в обеспечении населения 
детскими дошкольными уч
реждениями. Планируется 
ввод детских садов и яслей 
почти на миллион мест, это 
также превышает показате
ли пятилетки. Сверх зада
ний пятилетнего плана бу
дет построено детских домов, 
школ-интернатов для сирот, 
домов-интернатов для пре
старелых, домов ребенка.

Дальнейшее развитие по
лучит здравоохранение. За 
счет нового строительства 
намечено построить больниц 
на 78 тысяч коек, на 200 
тысяч посещений в смену 
расширяются возможности 
амбулаторно - поликлиниче
ских учреждений.

Выше пятилетнего плана 
намечено строительство клу
бов, районных домов куль
туры, театров и кинотеатров.

Однако осуществляемое *в 
планах приоритетное направ
ление больших средств на 
развитие социальной сферы 
не сопровождается пока столь 
же решительным переломом 
в их освоении.

В плане предусмотрены 
значительные мероприятия 
по охране природы. На ком
плекс природоохранных ра
бот направляется около 
3 миллиардов рублей госу
дарственных капитальных 
вложений.

В докладе подробно осве
щены. проблемы повышения 
технического уровня отрас
лей промышленности, разви
тия производственных комп
лексов, ускорения научно- 
технического прогресса.

В промышленности прио
ритет, безусловно, сохраня
ется за машиностроитель
ным комплексом. Это— ос
нова технического перево
оружения всего народного 
хозяйства. Проблема разви
тия машиностроения по пра
ву является сейчас народно
хозяйственной. В Целом по 
машиностроению объем про
изводства намечается увели
чить на 7,1 процента. Про
должится опережающий рост 
выпуска продукции элек
тронной промышленности, 
электротехнической, прибо
ростроительной и станко
строительной. Намеченная 
программа машиностроитель
ного производства в основ
ном обеспечивает предусмо
тренные на 1988 год объе
мы технического перевоору
жения, реконструкции, рас
ширения действующих пред
приятий и нового стрЛттель- 
ства.

На июльском (1987 г.) со
вещании в ЦК КПСС обра
щалось особое внимание на 
ускоренное достижение ми
рового технического уровня 
и качества выпускаемых ма
шин и оборудования. В бу
дущем году намечае т с я 
крупный сдвиг в сторону 
резкого увеличения производ
ства наукоемкой продукции. 
Особая задача перед маши
ностроением в плане на 1988 
год состоит в ускоренном на
ращивании производства вы
сокопроизводительного тех
нологического оборудования 
для отраслей агропромыш
ленного комплекса сверх 
объемов, установленных в 
пятилетием плане. Это обе
спечит сокращение потерь и 
комплексную переработку 
сельскохозяйственной про
дукции.

На повышение техниче
ского уровня и качества про
дукции машиностр о е н и я 
большое влияние оказывает 
государственная приемка. В 
будущем году она значитель
но расширяется.

Основная задача топливно- 
энергетического комплекса— 
обеспечить устойчивое теп
ло- и энергоснабжение все
го народного хозяйства, осо
бенно в осенне-зимний пе
риод. Намеченные в плане

меры позволили предусмот
реть увеличение топливно- 
энергетических ресурсов на 
22,1 миллиона тонн услов
ного топлива по сравнению 
с пятилетним планом.

В металлургическом комп
лексе объем производства 
черных и цветных металлов' 
предусмотрен в плане в со
ответствии с заданиями пя
тилетки на этот год. Главная 
задача Министерства черной 
металлургии СССР — осуще
ствление решительных мер 
по улучшению предприятия
ми дисциплины поставок 
продукции в соответствии с 
заключенными договорами.

Особое внимание обраще
но в плане на ускоренное на
ращивание произво д е т в а  
наиболее эффективных видов 
продукции, что обеспечивает 
существенную экономию ме
талла в народном хозяйстве. 
В соответствии с пятилет
ним планом намечается раз
витие и цветной металлур
гии.

Сложные задачи стоят пе
ред химико-лесным комплек
сом. В плане существенно 
улучшается структура про
изводимой в комплексе про
дукции. Например, повыша
ется доля .  фосфатных удо
брений, значительно растет в 
общем объеме производства 
доля наиболее прогрессив
ных видов пластмасс, синте
тических волокон и нитей.

Развитие транспортного 
комплекса и объемы пере
возок грузов намечены в со
ответствии с потребностями 
народного хозяйства. Пере
возки грузов всеми видами 
транспорта возрастают по 
сравнению с планом на те
кущий год на 1,8 процента, 
грузооборот всех видов тран
спорта — на 2 и пассажиро- 
оборота транспорта общего 
пользования — на 3,8 Про
цента. Главной задачей на 
транспорте является обеспе
чение его четкой и беспере
бойной, безаварийной рабо
ты. В ■плане обеспечивается 
повышение техничес к о г о  
уровня транспорта.

В основу формирования 
плана на 1988 год по агро
промышленному комплексу 
принята поставленная пар
тией задача значительно

улучшить в ближайшие 2 —3 
года снабжение . населения 
продовольственными товара
ми. Прирост продукции по 
комплексу составит 3,2 про
цента. производительность 
труда увеличится на 5,4 
процента. Валовой сбор зер
на принят в расчетах к пла
ну в объеме 235 миллионов 
тонн, производство мяса (в 
убойном весе) — 18,9 мил
лиона тонн, молока — 105,5 
миллиона тонн, яиц — око
ло 82 миллиардов штук. На
мечена закупка сверх расче
тов к пятилетке миллиона 
тонн скота и птицы, 3 мил
лиона тонн молока и 2,7 мил
лиарда штук яиц.

Валовая продукция сель
ского хозяйства составит
232.2 миллиарда рублей, 
что на 2,5 миллиарда руб
лей больше, чем по расчету 
к пятилетнему плану.

Решающее значение бу
дет иметь наращивание про
изводства продукции сель
ского хозяйства в колхозах 
и совхозах. Ее прирост 
как .в растениевод с т в е, 
так и в животноводстве ба
зируется на усилении интен
сификации сельскохозяйст
венного производства.

Исходя из требований 
июньского (1987 г.) Пле
нума ЦК КПСС об ис
пользовании резервов на
ращивания произв о д с т в а 
продоволь с т в и я, необхо
димо осуществить прак
тические меры по значитель
ному развитию подсобных 
сельских хозяйств предпри
ятий и личных подсобных хо
зяйств граждан, коллектив
ного садоводства и огородни
чества.

При формировании плана 
по перерабатывающим отра
слям агропромышлен н о г о 
комплекса особое внимание 
уделено укреплению матери
альной базы отраслей, свя
занных с переработкой, хра
нением и транспортировкой 
продукции. Государственные 
капиталовложения на эти це
ли увеличатся в 1988 году 
на 20 процентов против 
плана 1987 года.. Уже, од
нако, требуются кардиналь
ные меры для быстрого ре
шения этой проб л е м ы. 
Необх о д и м о в корот

кие сроки нарастить вы
пуск современного оборудова
ния, увеличить в необходи
мых размерах внутри .АПК 
капиталовложения на эти це
ли. Весь комплекс вопросов 
переработки, хране н и я и 
транспортировки сельхозпро
дукции был всесторонне и 
глубоко обсужден на совеща
нии в ЦК КПСС несколько 
дней назад.

При формировании плана 
капитального строительства 
ставилась задача ускорить 
обновление действующ е г о  
производственного потенци
ала, осуществить дальнейшее 
его наращивание для посту
пательного развития эконо
мики. обеспечить приоритет 
в строительстве объектов со
циальной сферы.

Общий объем капиталь
ных вложений за счет всех 
источников финансирования 
составит 202 миллиарда 
рублей, или с приростом к 
плану этого года на 3,6 про
цента. а по строительно-мон
тажным работам — 101,4 
миллиарда рублей, или с 
приростом на 2,9 процента.

В плане полностью учте
ны представленные мини
стерствами предложе н и я 
предприятий по объемам 
капитальных вложений, на
правляемых на техническое 
перевооружение и рекон
струкцию действующих про
изводств.

Резко возрастают капи
тальные вложения за счет 
средств объединений и пред
приятий. Они составят 55,5 
миллиарда рублей.

План капитального стро
ительства разработан с уче
том расширения полномочий 
и повышения ответственно
сти Советов народных де
путатов в вопросах комплек
сного экономического и со
циального развития подве
домственных террито р и й. 
Более 50  процентов общего 
объема подрядных работ 
формировалось на будущий 
год местными Советами са
мостоятельно.

Новые доходы к разработ
ке плана капитального стро
ительства, когда план на де
ле формировался снизу, с 
участием тех, кому предсто
ит реализовать его в жизни,

а центр осуществлял кон
троль за включением объек
тов. определяющих темпы и 
пропорции развития народно
го хозяйства, позволили 
строительную программу оп
ределить более реально, чем 
в предыдущие годы.

Начиная с плана на 1988 
год, республиканскими и 
местными органами разраба
тываются и утверждаются 
комплексные планы эконо
мического и социального раз
вития союзных и автономных 
республик, краев и областей, 
охватывающие раз в и т и е 
всех предприятий, располо
женных на территории, неза
висимо от их ведомственной 
подчиненности.

Первостепенное внимание 
должно уделяться обеспече
нию взаимоувязанного роста 
денежных доходов населения, 
розничного товарооборота и 
платных услуг. Одной из 
главных задач Совета Ми
нистров союзных и автоном
ных республик, исполкомов 
местных Советов народных 
депутатов является удовле
творение потребностей насе
ления в продуктах питания, 
промышленных товарах на
родного потребления, в улуч
шении жилищных условий, 
социально - культурного и 
бытового обслуживания.

В 1988 году в соответст
вии с заявкой торговли боль
шой объем строительных
материалов направля е т с я 
для продажи населению. Это 
дело огромной важности.
Теперь нужно повсеместно 
хорошо организовать торгов
лю ими, полностью обеспе
чить население местными
стройматериалами.

В развитии народного
хозяйства, продолжал до
кладчик. большое значение 
имеют внешнеэкономичес
кие связи. В текущем году 
принят комплекс новых меп 
по совершенствованию вне
шнеэкономической деятель
ности. Предоставлены права
внешнеэкономической дея
тельности более 20 мини
стерствам и ведомствам 
СССР, всем союзным респу
бликам и значительному ко
личеству отдельных крупных 
предприятий, недавно приня
ты дополнительные меры по

совершенствованию внеш
неэкономической деятель
ности в новых условиях хо
зяйствования — по внедре
нию ' прогрессивных форм 
сотрудничества, повышению 
заинтересованно с т и объе
динений и предприятий в 
увеличении экспорта и уп
рощению . порядка выхода 
на внешние рынки.

В 1988 году расширится 
и углубится социалистичес
кая экономическая интегра

ц и я  со странами СЭВ. Н аря
ду с ростом объема взаим
ной торговли заметно рас
ширится совместная науч
но - техническая деятель
ность на основе Комплекс
ной программы нау ч н о- 
техническрго про г р е с с а  
стран—-членов СЭВ до 2000 
года, позволяющая полнее* 
и рациональнее использо
вать возможности стран в 
создании-и внедрении прин
ципиально . новой техники и 
технологии.

Большое значение для ус
корения социалистической 
интеграции стран — членов 
СЭВ имеют решения состо
явшегося на днях 43-го 
(внеочередного) заседания 
сессии СЭВ.

Советский Союз будет 
продолжать оказывать эко
номическое и техническое 
содействие развивающимся 
странам в укреплении их 
экономики. Будут и дальше 
осуществляться торгово-эко
номические связиг с разви
тыми капиталистическими 
странами.

В заключение Н. В. Та
лызин сказал, что возрос
ший прои звод ствен яы й  » 
научно - т е х н и ч е ск и й  по
тенциал страны, утвержде
ние новых принципов хозяй
ствования, все более прояв
ляющих себя в ходе пере
стройки, являются надеж
ной основой успешного осу
ществления напряжен н ы V 
плановых заданий на 1988 
год. Успешно выполнить 
план 1988 года — значит 
сделать крупный ш аг в 
реализации решений XXVII 
съезда КПСС, выполнении 
пятилетнего плана в целом

(Аплодисменты).
(ТАСС).

О ГОСУДАРСТВЕННОМ Б Ю Д Ж Е Т Е  СССР НА 1988 ГОД 
И ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО БЮДЖЕТА ЗА 1986 ГОД

Нынешняя сессия Вер
ховного Совета СССР про
ходи! я канун 70-летия Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции — 
события всемирно - истори
ческого значения, открыв
шего новую эпоху в разви
тии человечества, сказал до
кладчик. За минувшие годы 
наша страна превратилась 
в могучую социалистичес
кую державу. Создан гигант
ский производственный и на
учно - технический потен
циал, осуществлены, глубо
чайшие социальные преоб
разования. Коренным обра
зом изменились финансы. 
Они стали важным средст
вом реализации экономиче
ской политики партии.

Стратегический курс ап
рельского (1985 г.) Плену
ма ЦК КПСС и XXVII съез
да партии на ускорение со
циально .  экбномиче с к о г о 
развития страны положил 
начало подлинно революци
онным переменам. На совре
менном этапе, отмечал М. С. 
Горбачев, советский народ, 
партия, руководствуясь ле
нинским учением, творчески 
развивая его, продолжают 
дело революции через пе
рестройку, обновление всех 
сфер жизни общества.

Реализую тся на практике 
установки январе к о г о  и 
июньского (1987 г.) Плену
мов ЦК КПСС о радикаль
ной реформе управления 
экономикой. Органическая 
ее часть — перестройка фи
нансово - кредитного меха
низма, нацеленная на более 
активное использование со
циалистических товарно-де
нежных отношений, полно
го хозяйственного расчета, 
оптимальное сочетание ин
тересов государства. тру
довых коллективов и каж
дого трудящегося.

В текущем году из бюд
ж ета профинансированы ос
новные мероприятия по раз
витию материального про
изводства и социальной сфе- 

-ры
В то же время в х о д е^го  

исполнения пришлось ’ по
дойти более экономно к рас
ходам на -текущ ие нужды. 
Не обеспечивают задания 
по прибыли машинострое
ние, нефтехимическая и лег
кая промышленность. Ниже 
запланированного поступит 

налог с оборота. Некоторые 
республики — РС Ф С Р. Гру
зия, Азербайджан, ряд мест
ных Советов не обеспечива
ют выполнение своих бюд
жетов. В отдельных отрас

Доклад министра финансов СССР депутата Б. И. ГОСТЕВА

* Доклад публикуется с со
кращениям»).

лях народного хозяйства 
медленно снижаются издер
жки производства, допущен 
недостаток собственных обо
ротных средств, значитель
ных размеров достигли не
платежи.

Говоря об основных пока
зателях и особенностях Го
сударственного бюджета на 
1988 год, докладчик отме
тил, что бюджет разработан 
исходя из принципиально 
новой финансовой полити
ки, положений Закона о го
сударственном предприятии 
и создает необходимые ус
ловия для широкого внед
рения полного хозрасчета 
и самофинансирования. По 
доходам и расходам бюджет 
представляется в сумме
443 ,5  млрд. рублей.

Рост доходов определя
ется социалистическими на
коплениями. Прибыль в на
родном хозяйстве, включая 
соответствующую часть до
хода торговли, соста в и т
215 ,3  млрд. рублей и уве
личится на 7,9 процента.

Качественные сдвиги про
исходят в структуре дохо
дов бюджета. В новых ус
ловиях хозяйствования ре
сурсы перераспределяются 
в пользу предприятий. В их 
распоряж ении остается бо
лее 100 млрд. рублей для 
самофинансирования произ
водственного и социального 
развития.

Принципиальная новизна 
заклю чается и в том, что 
доходы бюджета в решаю
щей степени сформированы 
на основе долговременных 
экономических нормативов. 
Так построены взаимоотно
шения с предприятиями 27 
промышленных министерств, 
строительства, транспорта и 
ряда других отраслей.

Повышается роль ресур
сны х платежей. Они достиг
нут 45 ,7  млрд. рублей. По 
предприятиям, переведен
ным на полный хозрасчет и 
самофинансирование, их до
ля  составит 60  процентов. 
Н аряду с платой за произ
водственные фонды, впер
вые вводится плата за тру
довые ресурсы. В перспек
тиве эти виды платежей ста
нут ведущими, что усилит 
противозатратную направ
ленность финансового ме
ханизма.

Внедрение новых прин
ципов формирования дохо
дов не только повысит за
интересованность предприя
тий в конечных результатах, 
но н укрепит бюджет. Более 
тесной станет его связь с 
хозяйством.

Одна из особенностей бюд
жета — дальнейшее сниже
ние доли налога с оборота. 
Он определен в сумме 39 
млрд. рублей, что на 7,4 
млрд. рублей ниже плана 
текущего года. Доходы стро
ятся на более здоровой ос
нове — сокращается на 11,5 
млрд. рублей выручка от 
реализации винно - водочной 
продукции. Вместе с тем 
сказывается также и то, что 
все еще недостаточны меры, 
принимаемые союзными рес
публиками, министерствами 
и предприятиями по изыска
нию дополнительных товар
ных ресурсов, которые поль
зую тся спросом населения и 
дают государству доход.

Уменьшаются и поступле
ния от внешней торговли, 
что связано с неблагоприят
ной конъюнктурой мировых 
цен. К тому же медленно 
преодолева е т с я сырьевая 
направленность нашего экс
порта путем повышения в 
нем доли продукции обраба
тывающих отраслей. •

Что касается платежей 
населения, то их удельный 
вес в бюджете практически 
не меняется. В связи с ро
стом оплаты труда они со
ставят 36,4 млрд. рублей. 
Предусмотрены соответст
вующие налоговые поступ
ления от индивидуальной 
трудовой деятельности, а  
такж е от кооперативов. Для 
их развития созданы необ
ходимые финансовые усло
вия.

Качест в е н н о меняется 
структура расходов Госу
дарственного бюджета. В от
раслях материальной сф е
ры значительно сокраща
ются необоснованные по
токи перераспределения фи
нансовых ресурсов через 
бюджет, уменьшается без
возвратное финансирование. 
Б олее чем на 14 млрд. руб
лей снижаются расходы бюд
ж ета на капитальные вло
жения, оборотные средства 
и другие затраты.

Одновременно увеличи
ваются собственные финан
совые источники предприя
тий, на их долю будет при
ходиться половина всех рас

ходов на развитие народно
го хозяйства. Значительно 
возрастают фонды экономи
ческого стимулирования: раз
вития производства, науки 
и техники — 69,8  млрд. 
рублей, социального разви
тия — 17,6 млрд рублей. 
Важно, чтобы предприятия,, 
опираясь на принципы пол- 
його хозрасчета и самофи
нансирования, по-хозяйски

распорядились столь зна
чительными денежными ре
сурсами.

Повышается роль банков
ского кредита. Общая сумма 
кредитных вложений к кон
цу 1988 года составит свы
ше 400 млрд. рублей. Нуж
но поднять обеспеченность 
кредитов, ускорить их обо
рот и своевременно погаш ать 
ссуды.

Усиливается социальная 
направленность бюджета. Су
щественно возрастают рас
ходы на социальные нужды, 
которые направлены на оз
доровление нашей экономи
ки и призваны значительно 
активизировать в обществен
ном производстве роль че
ловеческого фактора.

Расходы на строительство 
жилья, выпуск товаров на
родного потребления,. раз
витие торговли, сферы ус
луг и другие потребности 
населения составят за счет 
всех источников 402 млрд. 
рублей. Это на 22 млрд. руб
лей больше, чем в теку
щем году. Две трети финан
сируется из бюджета, а  ос
тальная часть — за счет 
средств, заработанных пред
приятиями. и кредитов бан
ков.

Увеличиваются затраты  на 
охрану окружающей среды, 
оздоровление экологической 
обстановки. Возрастает объ
ем государственных дотаций 
для обеспечения потребностей 
народного хозяйства и насе
ления. Предусмотрены ме
роприятия, связанные с ор
ганизацией внешнеэкономи
ческой деятельности в но
вых условиях хозяйствова
ния. Запланированы ресур
сы для углубления социали
стической экономичес к о й  
интеграции, расширения тор- 
гово - экономического сотру
дничества СССР с развива
ющимися странами, а  также 
развитыми капиталистичес
кими государствами. В ряде 
министерств, ведомств и 
предприятий для активиза
ции внешнеэкономических 
отношений создаются ва
лютные фонды в сумме свы
ше 3 млрд рублей.

В центре внешнеполитиче
ской стратегии Коммунис
тической партии и Советско
го государства -г- сохране
ние мира, создание надеж
ной системы всеобщей бе
зопасности. Как известно, 
Советский Союз и другие со
циалистические страны вы
ступили с инициативой уже 
сегодня положить конец не
померному росту военных 
бюджетов. Это позволило бы 
сократить военные расходы,

высвободить огромные ре
сурсы на социально - эконо- 
миче с к о е развитие зеех 
стран. Расходы Государст
венного бюджета на содер
жание личного состава Во
оруженных Сил СССР, вы
плату пенсий, материально- 
техническое обеспечение, во
енное строительство и дру
гие затраты  остаются на 
уровне текущего года — 20,2 
млрд. рублей.

Таковы общая характери
стика и особенности форми
рования Государственного 
бюджета СССР на 1988 год. 
В новых условиях хозяйст
вования доходы государства 
возрастут, под социально- 
экономическое развитие под
водится необходимая финан
совая база, произойдут круп, 
ные структурные измене
ния в связи с расширением 
деятельности предприятий и 
объединений на принципах 
полного хозяйственного рас
чета и самофинансирования.

Далее докладчик подроб
но остановился на вопросах 
финансового обеспеч е н и я 
развития материа л  ь н о г о 
производства и, социального 
развития.

Государственные бюдже
ты союзных республик на 
1988 год, отмечено в докла
де, сформированы с учетом 
требований нового финансо
вого механизма и обеспечи
вают необходимыми ресур
сами комплексное развитие 
производительных сцл, даль
нейший рост материального 
и культурного уровня жизни 
всех наций и народностей 
нашей страны.

Происходящие в нашем 
обществе позитивные пере- 

- мены, нарастающий процесс 
демократизации оказывают 
все более активное воздей
ствие на сферу финансов, 
сказал далее оратор. Госу
дарственный бюджет СССР, 
в разработке которого ши
роко участвовали министер
ства, хозяйственные орга
ны, Советы народных депу
татов, трудовые коллективы, 
нацелен на финансовые пре
образования на всех уровнях 
управления. В их основе по
следовательное внедрение 
качественно нового финан
сового механизма, опираю
щегося на принципы полно
го хозрасчета и самофинан
сирования. В бюджете реа
лизуется курс на превраще
ние финансов в действенный 
инструмент планового уп
равления экономикой, пере
стройку финансово - кредит
ных рычагов на базе долго
временных экономических 
нормативов.

Осуществление этих мер 
позволит укрепить хозрас
четные отношения в народ
ном хозяйстве, обеспечить 
подлинный контроль рублем 
за конечными результатами 
производства и обращения. 
Вместе с тем в бюджете не 
все в полной мере удалось 
решить. Финансовое напря
жение сохраняется, в чем 
сказывается и перешедший 
с прошлого груз финансовых 
проблем.

После утверждения бюд
жета Верховным Советом 
СССР главным становится 
четкая организация его ис
полнения. Для улучшения 
текущего финансового со
стояния каждой хозяйствен, 
ной организации, каждому 
трудовому коллективу надо 
обеспечить безусловное вы
полнение предусмотренных 
на 1988 год доходов, с мак
симальной эффективностью 
использовать финансовые ре
сурсы.

Радикально улучшить фи
нансовое положение при
звана специальная програм
ма финансового оздоровле
ния, которая разрабаты ва
ется в соответствии с реше
ниями июньского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Цент
ральные экономические ор
ганы, министерства и ведом
ства СССР, Советы Мини
стров союзных республик 
ведут подготовку соответ
ствующих предложений. Ак
тивно должны быть задейст
вованы также предприятия 
и объединения, республи
канские и местные органы.

Перемены в финансах к 
лучшему наметились, но они 
не приобрели еще устойчи
вого характера. Некоторые 
хозяйственные руководите
ли занимают пассивную вы 
жидательную позицию, по 
инерции продолжают про
сить деньги у государства, 
вместо того, чтобы их зара
батывать. Тем самым сдер
живается реальное функци
онирование полного хозяй
ственного расчета.

Обстановка настоятельно 
требует менять такое отно
шение к финансам. Оздоро
вить их — значит не толь
ко укрепить бюджет, но и 
финансы предприятий, от
раслей, регионов. И начи
нать надо, казалось бы, с 
самого простого — решитель
но улучшить выполнение 
финансовых планов и обя
зательств .перед государст
вом.

Полный хозрасчет озна
чает, что предприятия долж
ны обеспечивать безубыточ
ность произвол с т в а. Это

крупный резерв финансового 
оздоровления. Чтобы быст
рее устранить недостатки в 
хозяйственно - финансовой 
деятельности, надо взять на 
вооружение положительный 
опыт. К примеру, на Укра
ине и в Латвии доля не
рентабельных предприятий 
за последние пять лет со
кратилась более чем в два 
раза. Дело за  тем, чтобы к 
концу пятилетки безуслов
но ликвидировать убыточ
ность во всех отраслях и 
регионах.

Реальный путь к увеличе
нию накоплений — усиление 
режима экономии. Ныне сня
ты ограничения в стимули
ровании экономии, размер 
доходов и материальное бла
гополучие трудовых коллек
тивов прямо зависят от ре
сурсосбережения, экономно
го ведения дел. Между тем 
ежегодные потери и непро
изводительные расходы пре
вышают 20 млрд. рублей.

Повышение . эффективно
сти народного хозяйства не 
может быть достигнуто без 
перестройки аппарата уп
равления. На его содержа
ние расходуется ежегодно 
огромная сумма — более 
40  млрд. рублей. Нужно уп
ростить и существенно со
кратить непомерно разбух
ший аппарат управления, что 
позволит сэкономить зна
чительные трудовые и фи
нансовые ресурсы. Для это
го предприятиям и хозяйст
венным органам теперь со
здана экономическая за- 
интерес о в а н н о с т ь .

Решающий • фактор оздо
ровления финансовой обста
новки в народном хозяйст
ве — подъем самого произ
водства, его эффективно
сти, повышение качества 
продукции. Необходимо тес
нее соединить научно - тех
нический прогресс, внедре
ние передовой организации 
труда с конечными финан
совыми результатами. В ус
ловиях полного хозрасчета 
и самофинансирования все 
аспекты производства долж
ны самым непосредствен
ным образом увязываться

со снижением издержек, ро
стом прибыльности и до
ходности. Если этого нет — 
значит, хозяйство ведется 
неэффективно, старыми ме
тодами.

Неотъемлемая часть оз
доровления финансов — ук
репление денеж н о г о об
ращения. К этому надо под
ходить комплексно и ши
роко. Речь идет о приведе
нии в действие всех факто
ров повыш е н и я покупа
тельной способности рубля. 
Требуется строго соблюдать 
установленные нормативы 
соотношения роста заработ
ной платы и производитель
ности труда, полностью обе
спечивать денежные дохо
ды товарами и услугами.

В центре внимания мини
стерств и ведомств, Сове
тов Министров союз н ы х 
республик, всех местных 
Советов должны быть во
просы удовлет в о р е н и я  
спроса и предложения. Нуж
но перекрыть каналы для 
извлечения нетрудовых до
ходов, всемерно развивать 
новые формы привлечения 
средств населения для про
изводственного и социаль
ного развития. Предстоит 
эффективнее использовать 
такой важный инструмент 
контроля за  денежным об

ращением, как территори
альные кассовые планы, 
поднять ответственность за 
их выполнение республи
канских и местных органов.

Докладчик останови л е я  
далее на задачах совершен
ствования валютно - финан
сового механизма на новых 
принципах, перестройке кре
дита в новых условиях хо
зяйствования, совершенст
вования учета и контроля.

В заключение он сказал:
Предстоящий год — го* 

последоваТельц. о‘ г  о. энео- 
гичного осуществления пе
рестройки и обновления, год 
XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС. Теперь, как 
требует партия, все наме
ченное нужно воплотить в 
жизнь, создать тем самым 
прочную основу для выпол
нения пятилетки. (Аплодис
менты).

(ТАСС).

ПОПРАВКА
В сообщ ении Госкомстата Последню ю  строку а первой 

СССР «Успешно завершить таблице сообщ ения следует 
юбилейный год», опубликован- читать: «О борот внешней тор
ном в ном ере газеты от 18 говли (в фактических ценах) 
октября, допущ ена опечатка. — 2,3».

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.
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